
Entre rechazo, la coordinadora de la 4T les da la bienvenida.

‘No importa de dónde vienen, sino hacia dónde vamos’, afirma.
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Luego que morenistas reclamaron la

incorporación de priistas con el

Acuerdo por la Unidad, la coordina-

dora de la 4T, Claudia Sheinbaum,

dio la bienvenida a todos los que se

quieran sumar a las causas del movi-

miento de la Cuarta Transformación.

“Nosotros tenemos nuestras causas,

aquí el que quiera sumarse a nuestras

causas y este de acuerdo en cambiar la

constitución para que la Suprema

Corte de Justicia de la Nación sea

electa por el pueblo ¡Bienvenido!”,

dijo Claudia Sheinbaum ante cientos

de personas de Morena, Partido del

Trabajo y Partido Verde.

La Coordinadora Nacional de los

Comités de la Defensa de la

Transformación aseguró que luchan

por los derechos del pueblo, sin impor-

tar su clase social, “tenemos principios

que nos conducen como personas, no

robar, no mentir y no traicionar al pue-

blo de México”.

“Compañeros no los voy a traicio-

nar al pueblo de México, estamos

por la democracia”, aseguró la

exmandataria capitalina.

Cabe mencionar que durante el

Acuerdo por la Unidad, el gobernador

de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, nom-

bró a los expriistas que se sumarán al

movimiento de respaldo de Claudia

Sheinbaum en el estado, pero los asis-

tentes los abuchearon y lanzaron la

consigna: “Fuera el PRI, fuera el PRI”.

Al acuerdo se sumó el exalcalde de

Mazatlán, Fernando Pucheta; Jesús

Valdés Palazuelos, exdirigente estatal

del PRI y exalcalde de Culiacán; al

Diputado local, Ricardo Madrid

Pérez; y la Diputada local, Cinthia

Valenzuela Langarica, también exdi-

rigente estatal del PRI.

Por otro lado, también se sumó el

exboxeador mexicano Julio César

Chávez.

Previamente, en la llegada a la reu-

nión a puerta cerrada en Culiacán,

Sheinbaum explicó el motivo del lla-

mado a sumarse al movimiento.

“Es a lo que estamos convocando,

mucha gente no se sienten a gusto allá,

porque solamente los junta el negocio,

en cambio aquí es la esperanza”, dijo la

Coordinadora.

Al ser cuestionada por la prensa

sobre adhesiones de priistas para que

aspiren a cargos, por ejemplo, respon-

dió “todo tiene que ser a través de

encuesta y por supuesto tiene que

aprobarse por el Consejo estatal”.

“NO HAY ACUERDOS A

ESPALDAS DE LA MILITANCIA”

Mientras tanto, el dirigente nacional

de Morena, Mario Delgado, comentó

que debe quedar claro que son bienve-

nidos todos y todas ellas que acepten

los principios de no mentir, no robar y

no traicionar al pueblo.

“De una vez se los digo a ustedes y a

todas y todos tenemos instrucciones muy

claras de la Doctora Claudia Sheinbaum,

de qué los estatutos deben de respetarse

al pie de la letra: aquí no hay acuerdos

cupulares, no hay acuerdos, no hay

acuerdos a espaldas de la militancia”.

Agregó: “En Morena el pueblo

manda y todas las candidaturas se van

a resolver a través de las encuestas, es

el pueblo el que decida quién nos debe

de representar”.

Suma Claudia Sheinbaum
a expriistas a su proyecto

CONÉCTATE
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El presidente Andrés Manuel López

Obrador informó este sábado que ya se

trabaja en los acabados de la terminal

del nuevo Aeropuerto Internacional de

Tulum “Felipe Carrillo Puerto”, en

Quintana Roo, el cual lleva un avance

de más del 65%.

En un video subido a su cuenta de

“X”, antes Twitter, y como parte de su

gira de trabajo por Quintana Roo en

donde también revisa los avances del

Tren Maya, el Mandatario federal reite-

ró su promesa de que en diciembre

inaugurará la obra aeroportuaria.

“Ya trabajan en los acabados de la

terminal del nuevo Aeropuerto

Internacional de Tulum Felipe Carrillo

Puerto, en Quintana Roo. En diciembre

lo inauguramos”, escribió.

En el video difundió se observa que

el Mandatario federal recorrió la obra -

con casco de protección -a bordo de un

vehículo, acompañado de la goberna-

dora Mara Lezama y del general Luis

Cresencio Sandoval, secretario de la

Defensa Nacional (Sedena).

En la misma red social, la goberna-

dora Mara Lezama informó que el

nuevo aeropuerto lleva un avance de

más del 65% y destacó que la magna

obra ha generado 14 mil 690 empleos.

“Junto a nuestro querido presidente,

@lopezobrador_, supervisamos el

avance físico del nuevo Aeropuerto

Internacional de #Tulum, "Felipe

Carrillo Puerto", el cual lleva más del

65%. Esta macro obra ha generado

14,690 empleos y en diciembre de este

año se convertirá en un innovador

acceso a #QuintanaRoo, para más de 5

millones de visitantes que traerán pros-

peridad al centro y sur del estado”.
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Después de tres semanas de bloqueos

carreteros en municipios de las regiones

Fronteriza y Sierra, ayer por la mañana,

habitantes de decenas de comunidades

de La Trinitaria y Frontera Comalapa

vitorearon a columnas de hombres

armados del Cártel de Sinaloa que reco-

rrieron la carretera Panamericana, a

bordo de camionetas todo terreno y

vehículos tipo monstruo.

A la par, el Ejército de Guatemala,

con la Brigada de Operaciones

Montaña, al mando de coronel Alex

Tuyuc, con 300 elementos se apostaron

en el municipio de Tacaná, en el depar-

tamento de San Marcos, para “mante-

ner el control” en esa área que colinda

con los municipios de Motozintla,

Mazapa de Madero y Siltepec, donde

los Cárteles Jalisco Nueva Generación

y Sinaloa se mantienen enfrentados.

Desde el viernes, camionetas con

hombres armados del Cártel de Sinaloa

se apostaron en la frontera México-

Guatemala como parte de las acciones

para recuperar control en el área donde

sus adversarios del Cártel Jalisco Nueva

Generación han empezado a operar.
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La Fiscalía General de la República

(FGR) sufrió otro revés en el proceso

judicial que lleva contra el exdirector de

Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio

Lozoya Austin, en el caso Odebrecht.

Y es que el Primer Tribunal

Colegiado de Apelación en Materia

Penal confirmó el desechamiento de

las pruebas bancarias que la FGR con-

sidera clave para demostrar los presun-

tos sobornos por 10.5 millones de dóla-

res que Lozoya Austin recibió de la

constructora brasileña.

Al resolver el recurso de apelación

que la Fiscalía General de la República

presentó contra la exclusión de com-

probantes financieros de bancos suizos

y de transferencias de recursos a

empresas offshore, que ofreció como

prueba de los sobornos, los magistra-

dos del mencionado Tribunal

Colegiado determinaron modificar la

decisión del juez de control Gerardo

Alarcón López, únicamente para admi-

tir el medio de prueba relacionado con

el procedimiento judicial iniciado en

Nueva York contra Odebrecht, quedan-

do fuera las pruebas bancarias.

En audiencia intermedia de marzo

de este año, el juez de control del

Reclusorio Norte, Gerardo Alarcón

López, no admitió las pruebas de la

FGR contra Emilio Lozoya referentes

a información bancaria de la

Confederación Suiza y comprobantes

de las transferencias de recursos que

Odebrecht, a través de distintas firmas

offshore, realizó a las empresas Latin

America Asia Capital Holding y

Zecapan S.A, relacionadas con el

exdirector de Pemex, al considerar

que fueron obtenidas de manera ilegal

por el Ministerio Público y se violó el

secreto bancario.

Militantes morenistas gritan ‘¡Fuera PRI!’ ante el anuncio de la incorpora-

ción de anteriores militantes del PRI al Acuerdo por la Unidad.

Sufre Fiscalía General nuevo revés

en el caso que Odebrecht.

El presidente informó que la obra lleva más del 65% de avance.

Tras semanas de bloqueos, las caravanas de camionetas con hombres

armados a bordo se enfilaron entre aplausos de habitantes.

SACA TIGRES LA GARRA
Con dos goles de Gignac, quien ya superó a Bahía como máximo goleador en Clásicos Regios,

y uno de Lainez, los felinos se impusieron 3 a 0 a los Rayados en el estadio Universitario.

1/DEPORTIVO

SE RETIRA CHECO DEL GP DE JAPÓN
El neerlandés Max Verstappen volvió a dominar en el

Circuito de Suzuka y se quedó con la victoria en el Gran
Premio de Japón, mientras Checo Pérez abandonó la carrera

por daños en su auto de Red Bull Racing.

1/DEPORTIVO

El cantante de corridos tumbados 
fue sancionado por  1 millón 
244 mil 880 pesos por haber 

interpretado música que 
hace apología al delito durante 

su concierto en Chihuahua.

EN ESCENA

Desecha tribunal pruebas
clave en contra de Lozoya 

En diciembre será inaugurado aeropuerto de Tulum: AMLO

Desfila el crimen organizado en Chiapas

MULTAN A NATANAEL
POR MÁS DE 1 MILLÓN



ace dos días —jueves

21 de septiembre—

la prestigiosa revista

Science publicó un

estudio que calcula el

número de emplead-

os que trabajan directamente para el

narco mexicano: 175 mil personas,

que podrían ser hasta 185 mil. 

Este consorcio, que cuenta con un

número similar de trabajadores a los

que ocupa la cadena Oxxo en todo el

país, es el quinto empleador en

México, sólo por detrás  de Femsa

(321 mil trabajadores), Walmart (231

mil), Manpower (203 mil) y América

Móvil (181 mil), de acuerdo a la

investigación realizada por Rafael

Prieto-Curiel, Gian Maria

Campedelli y Alejandro Hope, extra-

ordinario colega de estas páginas que

desgraciadamente falleció el 28 de

abril pasado.

Para dimensionar la complejidad

del asunto, el trabajo, denominado

Reducir el reclutamiento de los cárte-

les es la única manera de disminuir la

violencia en México

(https://is.gd/HwOkcT), expone que

esas 175 mil personas asalariadas de

los cárteles representan una fuerza

laboral más grande que la de Oxxo

(168 mil), Bimbo (138 mil), Pemex

(124 mil), Coppel (114 mil), Grupo

Salinas (100 mil) o Adecco (97 mil).

Esa es la magnitud del problema

social al que se enfrenta el Estado

mexicano.

¿Quiénes son los principales reclu-

tadores entre los cárteles? De los 175

mil narcoempleados cuantificados en

el documento, el Cártel Jalisco Nueva

Generación concentra el 17.9%,

seguido por el Cártel de Sinaloa

(8.9%), La Nueva Familia

Michoacana (6.2%), el Cártel del

Noreste (4.5%) y La Unión Tepito

(3.5%). El resto de las múltiples ban-

das cuentan con el 59%.

¿Cuánta gente necesita reclutar

anualmente este monstruo delictivo

para que no colapsen sus estructuras,

producto de sus propias guerras y las

que emprende contra fuerzas de

seguridad (muertos, desaparecidos,

detenidos)? La estimación es de entre

350 y 370 personas por semana. Es

decir, que de acuerdo a la investi-

gación el narco recluta hasta 1,554

miembros por mes, lo que representa

un estimado de 18 mil 648 mexicanos

que cada año ingresan a las filas del

crimen organizado para realizar difer-

entes encomiendas.

Por eso los autores del estudio

plantean que reducir el reclutamiento

es la vía más eficiente para disminuir

la violencia en el país. Con un mode-

lo matemático, estiman que para

2027, si se reduce a la mitad la

capacidad del narco para reclutar

tropas, las muertes semanales podrían

descender 25% y el tamaño de los

cárteles disminuir 11%.

Suena factible: mientras menos

gente esté dispuesta a matar, a correr

el riesgo de ser ejecutada o desapare-

cida, o a terminar en la cárcel, menos

asesinatos y desapariciones habrá y

los grupos criminales ya no crecerán

exponencialmente, como lo han

hecho durante los últimos cuatro sex-

enios. Se trata de contener la seduc-

ción que la cultura narca tiene sobre

miles y miles de jóvenes.

Ese puede ser el camino, pero de

entrada hay tres grandes problemas

. 1.- El interminable dinero del

crimen organizado hace imposible

competir con los salarios que ofrece a

los jóvenes: quién deja $30 mil pesos

mensuales a cambio de $3 mil de pro-

gramas sociales. 

2.- La enorme derrama económica

criminal en barrios, colonias y

municipios hace muy difícil pensar

que alguien vaya a renunciar a las

prebendas del narco: alimentación,

gastos médicos, bienes inmuebles,

coches, motocicletas, electrodomésti-

cos, gadgets, ropa, joyas, diversión,

viajes, y prestigio machista. 3.- La

presión social del narco es tremenda

porque su ley es de una rotundez pas-

mosa: plata o plomo. Para hombres y

mujeres es complicadísimo negarse a

colaborar porque el narco está ahí, en

todas partes, en el entorno en el que

viven.

Usualmente sólo la migración los

libra del reclutamiento forzado.

Pero bueno, la investigación resul-

ta muy interesante: quizá Claudia

Sheinbaum y Xóchitl Gálvez -y sus

equipos- podrían ponerse a estudiar

para que propongan algo más sólido

que eslóganes y ocurrencias.

oy queda claro que Xóchitl
Gálvez va que vuela para ser
flor de un día. Su frescura y
espontaneidad, sus ocurren-
cias, su picardía, su agilidad
para debatir no logran tapar su

banalidad y su cortedad de ideas.
Es una lástima. El encanto duró tres meses,

lo que un amor de verano.
Y en verdad es deplorable porque conforme

se desinfla nos aleja del equilibrio, que es bási-
co para la vida republicana.

De sus graciosadas iniciales, que encan-
taron a los opositores del actual régimen, tan
necesitados de una ilusión y una esperanza,
ahora da paso a la desilusión.

Xóchitl Gálvez no debió imaginarse el
tamaño de los ataques que iban a ocurrir en su
contra, encabezados por el propio Presidente
de la República, por cambiar su objetivo de
querer gobernar la capital a intentar gobernar
al país.

Ha sido tal el embate, que ha despertado
simpatías que quizás antes no tenía, pues su
estilo desparpajado y desmadroso no le gusta-
ba a todo mundo.

Aquí mismo hemos cuestionado sus locuras
de disfrazarse de dinosaurio en el Pleno del
Senado, de encadenarse a un sillón en la Mesa
de la sede de Xicoténcatl, o acostarse en el piso
con otros senadores para protestar por el agan-
dalle del oficialismo en la aprobación fast
track de numerosas iniciativas.

Equivalentes también han sido sus tropiezos
y sus errores.

Han sido insuficientes sus explicaciones
frente a la acusación por los contratos que
recibió su empresa, cuando era jefa delega-
cional y las condiciones en que habría adquiri-
do la casa donde vive, por las mismas razones.
En todo caso, también reflejarían el uso abusi-
vo de la información financiera confidencial
de parte del gobierno lopezobradorista.

Lo que no tiene manera de explicar razon-
ablemente es el plagio que habría cometido en
el trabajo que presentó para titularse de inge-
niera en Computación, en la UNAM.

La acusan de plagio que, según el dic-
cionario, “es la copia de obras ajenas hacién-
dolas pasar por propias. Se considera una
forma de engaño y una mala práctica que com-
promete la honestidad y la integridad académi-
ca”.

De ideas, pero es un ROBO.
No hay manera de minimizarlo. No se pla-

gia poco o mucho, se plagia. Se roba. Punto, se
acabó. Y quien roba ideas puede robar lo que
sea.

En esto, Xóchitl hizo lo mismo que Yasmín
Esquivel.

¡Qué ironía!, ambas buscando ser presiden-
tas, una de México y otra de la Suprema Corte.

Mala carta de presentación para una aspi-
rante a candidata presidencial, que será objeto
del más minucioso escrutinio.

El reportero Zedrik Raziel, de El País,
declaró en radio a Denise Maerker: “casi 30
párrafos plagiados, en su trabajo de 77 hojas;
quizás un 20-22 por ciento de contenido no
citado”.

El intento de explicarse llevó a Xóchitl a
decir: “la pendejié”, quizás apostando a que la
vulgar expresión, de uso común en otros
ámbitos, le generaría comprensión y simpatía.

No parece que así haya sido. Ofreció acatar
el veredicto de la UNAM que ahora, a diferen-
cia de con la otra Plagiaria, sí actuó a veloci-
dad supersónica. Xóchitl hasta ofreció repetir
su tesis.

Será titánico que remonte. Falta ver qué
otros muertos tiene en el clóset. Y si así es, que
se vacune o prepare su defensa. No más “bote
pronto”.

Tiene una carga con la que de por sí ya
batallaba: tres partidos políticos que nomás
andan viendo cómo se la chingan, sin una
estrategia política clara, sin una asesoría
inteligente y sin ideas que la pinten como
estadista y no como el payasito de la fiesta.
(Todos conocemos a alguno que acaba por har-
tarnos).

Patriotas y Traidores
Cada vez que Omar García Harfuch salga a

un sitio público a hacer campaña electoral se
estará jugando la vida. Y quienes vayan a sus
mítines, también. ¡Gulp!

e está pretendiendo

medir con el mismo

rasero el plagio de la

tesis de licenciatura de

Xóchitl Gálvez, con el

de la ministra Yasmín Esquivel.

Sin embargo, hay temas éticos que

tienen agravantes. El punto de partida

desde la óptica moral es evidente: un

plagio es un plagio.

Sin embargo, este punto de partida

podemos equipararlo con los estudios

que evidencian que un alto porcenta-

je de los mexicanos que están encar-

celados han sido privados de su liber-

tad por un robo que no rebasa los tres

mil pesos, mientras los pillos de

Segalmex desaparecieron casi 15 mil

millones de pesos y los funcionarios

de alto nivel de esa paraestatal aún

siguen libres, sin estar sujetos a

investigación y protegidos por el gob-

ierno federal. ¿Hay diferencias?

Moralmente un robo… es un robo.

El acto es el mismo. Sin embargo, el

monto de lo robado agrava el hecho.

Prácticamente hay muchas diferen-

cias.

Quien roba tres mil pesos no

puede pagar a un buen abogado para

tener un juicio justo y por ello termi-

na olvidado en la cárcel sin tener sen-

tencia durante mucho tiempo. Sin

embargo, los que roban mucho hasta

protección política tienen.

De igual forma no es lo mismo la

exigencia moral para una ministra de

la Suprema Corte de Justicia de la

Nación -quien juzga asuntos que

impactan la libertad de ciudadanos y

además tiene la responsabilidad de

tutelar la correcta interpretación del

espíritu de la Constitución-, y por

otra, la exigencia moral para quien

aspira a un cargo de elección popular.

No es lo mismo siete párrafos de

un total de 77 páginas, -más los que

se acumulen-, que un alto porcentaje

de similitudes entre la tesis de la min-

istra Esquivel y la tesis publicada un

año antes, según ha declarado el

comité de la UNAM que tuvo la

encomienda de realizar este análisis.

Además, que sea reincidente en la

ejecución del plagio tiene gran sig-

nificado.

Su trabajo de titulación para su

doctorado, -varios años después, en

2009-, ya con una sólida trayectoria

profesional en el ámbito judicial,

reprodujo ilícitamente 209 de las 456

páginas de su documento final.

Tampoco es equivalente entre

ambos casos que el grado académico

de la licenciatura sea requisito funda-

mental para ser ministro de la SCJN,

mientras para ser presidente de la

república no hay exigencia académi-

ca.

Xóchitl podría devolver a la

UNAM su título universitario y con-

tinuar con su pretensión de conver-

tirse en candidata a la presidencia de

la República, mientras que si la min-

istra Yasmín Esquivel lo hiciera, ten-

dría que renunciar a su cargo en la

SCJN.

La gran diferencia entre ambos

casos es la actitud de las dos men-

cionadas en este artículo, frente a la

acusación de plagio.

Mientras la ministra Esquivel ha

tenido emplazada jurídicamente a la

UNAM para que no haga público su

dictamen, -aprovechando la influen-

cia que le da su cargo en la SCJN-,

Xóchitl ha declarado públicamente a

través de la plataforma "X", (antes

Twitter), "si la falta de referencias en

el dos o tres por ciento del texto es

suficiente para anular mi título,

acataré la decisión de mi querida

UNAM y volveré a presentar un

nuevo trabajo para titularme".

La calidad moral de las personas

se hace explícita en su conducta

cuando enfrenta problemas. Por ello

podemos concluir que… parece igual

pero no lo es.

CRISIS POLICIACA

¿De quién es la responsabilidad de

las violaciones de derechos humanos

realizadas por policías de todo el

país?

Continuamente vemos en los

noticieros de televisión video graba-

ciones compartidas por testigos ciu-

dadanos, que exhiben a agentes poli-

ciacos municipales y estatales apli-

cando violencia y rudeza innecesaria

en la detención de simples sospe-

chosos que están en posición vulner-

able. Las policías hoy generan

desconfianza.

La falta de profesionalización de

los cuerpos policiacos, -así como la

ausencia de protocolos operativos-,

permiten la improvisación que gen-

eralmente estimula la corrupción y el

abuso del poder. A su vez, esto es

responsabilidad de gobernadores y

alcaldes y en mayor parte del gobier-

no federal. 

¿A usted qué le parece?

@homsricardo

l pasado sábado en el des-
file del 16 de septiembre se
conmemoraron 213 años
del inicio de la
Independencia y el bicente-
nario de la fundación del

Heroico Colegio Militar. El Gral. Luis
Cresencio Sandoval, llamó a fortalecer la
unidad nacional y refrendo su absoluta leal-
tad al pueblo de México. Por cierto, declara-
ciones mucho más apegadas al papel que
debe jugar el Ejército, y no a lo que dijo en
su discurso del 20 de noviembre de 2021,
donde llamó a la lealtad hacia el proyecto de
López Obrador.

Dentro de su discurso, se refirió a la leal-
tad del Heroico Colegio Militar, “para for-
mar a los líderes llamados a dirigir la defen-
sa de la integridad y la soberanía nacional”.
Al escucharlo, recordé una charla con un
alto mando de las Fuerzas Armadas hace
unos años. Ante mi preocupación sobre lo
que pensaba la tropa de entrar a una institu-
ción militar y hacer labores de policías, me
respondió tajante “la tropa no está para pen-
sar, está para obedecer”.

Sin duda del Colegio han egresado mil-
itares leales y disciplinados, sin embargo,
otros jóvenes han desertado por el distanci-

amiento familiar, el encierro, la falta de
vocación y el abuso por parte de com-
pañeros de grados superiores o por el
mismo personal que trabaja en este plantel.
Estas prácticas supuestamente disciplinarias
han influido en los altos índices de deser-
ción y en militares violentos.

La disciplina es una condición esencial
para la existencia de toda fuerza militar en
cualquier lugar del mundo, pero el abuso es
injustificable. Como nos lo han hecho saber
algunos jóvenes, hombres y mujeres que
han desertado, las prácticas ilegales y el
abuso sexual contra las mujeres está pre-
sente desde su formación; y aun cuando el
Reglamento Militar prohíbe toda extralim-
itación por parte del superior hacia sus sub-
alternos, en la práctica no se cumple.

Los cadetes al igual que los y las mil-
itares en el cuartel pueden denunciar el
abuso y la corrupción, pero afirman que el
proceso es muy tardado y mientras tanto
deben permanecer en el lugar donde ocur-
rieron los hechos; además en el mejor de los
supuestos de salir victorioso, su futuro
estará lleno de obstáculos. Represalias
como cambios constantes de adscripción o
jornadas laborales excesivas, son algunas de
las razones que los obligan a permanecer en
silencio.

Al graduarse como Oficiales de Arma

llevan su transformación física, emocional y
psicológica como profesionales en el arte de
la guerra a los cuarteles del Ejército.
Cumplirán con el deber de obediencia y
subordinación, y adoctrinarán bajo el
mismo sistema a la tropa bajo su mando,
con el sello de “la tropa no está para pensar,
está para obedecer”. Y además miles de
ellos ahora trabajan en seguridad pública y
en otras funciones donde la formación mili-
tar no es la adecuada.

Por todo esto me llamó la atención ver la
película Heroico, del cineasta David
Zonana. Galardonada en distintos festivales
de cine y que ahora se exhibe en cientos de
salas en el país. Aprovechemos la cinta
como detonador del urgente diálogo que
requerimos con las Fuerzas Armadas, enten-
der su función y que ellos comprendan
nuestras válidas preocupaciones.

La cinta exhibe la cruda realidad de
jóvenes mexicanos en pobreza, la falta de
movilidad social y un sistema de salud que-
brado (no es responsabilidad de las FA), que
obliga a muchos jóvenes sin vocación a
ingresar al Colegio Militar. También mues-
tra la disciplina estricta que no es para todos
y retrata los abusos y la corrupción. Ante
esto, unos desertan y otros se gradúan, pero
usan las mismas técnicas violentas con su
tropa.

Debemos cuestionar que formen mil-
itares violando sus derechos o no nos queje-
mos que violen los nuestros.
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Ciudad de México/El Universal.-
La líder de madres buscadoras de

Sonora, Cecilia Patricia Armenta Flores
anunció que viajará a Washington para
llevar a cabo una reunión con líderes del
mundo.

En su mensaje difundido a través de X
(antes Twitter), la líder del colectivo de
búsqueda advirtió: "¡El mundo va
escucharnos!".

"Mi voz representa una realidad pero
en ella no cabe el dolor, la angustia, ni la

frustración de las cientos de miles de
madres que dormimos en la incertidum-
bre de no poder abrazar a nuestros hijos",
expuso.

Cecilia Flores fue nominada como una
de las mujeres más influyentes del
mundo, según indicó en su cuenta de
Twitter, ahora X.

En la imagen que comparte se observa
en la terminal de un aeropuerto con su
maleta. Previo a esta difusión había
relatado a través de un video que viajaría
a esta reunión sin detallar qué institución
organizó el evento al que acudirá.

En su mensaje denunció que se encon-
traban al sur de Hermosillo en donde
habían localizado restos humanos, sin
embargo, pese a avisarles a servicios peri-
ciales, no habían llegado al sitio del hal-
lazgo.

"A cuantas horas de viajar a
Washington el lugar donde me nominaron

como una de las mujeres más importantes
e influyentes del mundo y en lugar de
estar haciendo mi maleta estoy aquí
apoyando a mis compañeras en la búsque-
da", narró en su video.

La revista Forbes y la BBC la han
galardonado con el reconocimiento de ser
una de las mujeres más influyentes del
mundo por su labor a la cabeza de uno de
los colectivos de búsqueda de Sonora y
activismo a favor de los desaparecidos en
México.

Ceci Flores busca a sus dos hijos,
Alejandro Guadalupe quien fue desapare-
cido en 2015 por un grupo armado y
Marco Antonio quien fue raptado por
sicarios junto a su hermano Jesús Adrián
en 2019, a este último lo recuperó tiempo
después de su desaparición, los crímenes
motivaron su labor de búsqueda y la orga-
nización del Colectivo Madres buscado-
ras de Sonora.

Michoacán, Mor.-                             
El líder nacional del Partido

Revolucionario Institucional (PRI),

Alejandro Moreno Cárdenas, advirtió

este sábado que el Frente Amplio por

México (FAM) se está preparando para

enfrentar una elección de Estado en

2024, por lo que llamó a Movimiento

Ciudadano a no hacer el trabajo de

dividir el voto a favor de Morena.

En la sede estatal del PRI, donde

encabezó la reunión del Consejo

Político Estatal, Moreno Cárdenas

acusó que la intervención de funcionar-

ios de los gobiernos de la 4T y el

despilfarro de recursos del erario públi-

co, para buscar seguidores al proyecto

morenista, obligan al PRI, PAN y PRD

a prepararse ante una “elección de

Estado”.

“Nos estamos preparando para una

elección de Estado, el gobierno está

desatado, está desesperado, descoloca-

do, violando la ley con la intervención

de los servidores públicos, el despilfar-

ro de recursos que son de la gente, pero

esa es una muestra de que ya se va

Morena, eso nos da mucho gusto, que

le vamos a ganar en 2024”, indicó

Alejandro Moreno.

El dirigente del PRI calificó el gob-

ierno del presidente Andrés Manuel

López Obrador como una tragedia y

una desgracia para México, por lo que

dijo que el gobierno federal ve en

Xóchitl Gálvez, virtual candidata del

Frente Amplio por México a la

Presidencia de la República, una ame-

naza seria en el proceso electoral del

2024.

“Está claro que Morena es una

tragedia y una desgracia para México.

No tienen capacidad, aparte de cínicos

y de sinvergüenzas, son unos corruptos

que no le dan resultados a la gente y

hoy ven a una mujer comprometida,

integra, honesta, como Xóchitl Gálvez,

no solo como una amenaza, la ven

como la realidad de que les vamos a

ganar en el 2024”, afirmó.

Alejandro Moreno reiteró que

Movimiento Ciudadano tiene las puer-

tas abiertas en el Frente Amplio por

México, por lo que llamó al partido

naranja a no hacer el trabajo de “dividir

el voto” a favor de Morena.

“Yo creo que MC, con todo respeto,

lo que debe de hacer es cumplirle al

pueblo de México y, desde lo que se ha

visto, y lo hemos señalado, —

Movimiento Ciudadano— siempre en

el Frente será bienvenido, como

cualquier propuesta que nos conduzca a

ampliar el Frente Amplio, pero bueno,

no hay que hacerle el trabajo a Morena

y querer dividir el voto”, apuntó.

Ciudad de México/El Universal.-
La Comisión Nacional de

Elecciones de Morena definió que, una

vez terminado el proceso de inscrip-

ción de los Coordinaciones de Defensa

de la Transformación locales, los

Consejos Estatales propondrán a los

cuatro mejores perfiles rumbo a la

encuesta.

El presidente nacional de Morena,

Mario Delgado, detalló que, la

Comisión Nacional de Elecciones

resolvió diversas aclaraciones y medi-

das de instrumentación en torno a las

convocatorias de los procesos internos

para definir a las Coordinaciones

locales.

En un comunicado de prensa, el diri-

gente morenista señaló que la resolu-

ción establece que, una vez terminado

el periodo de inscripción de los aspi-

rantes el próximo 25 y 26 de septiem-

bre, se acordó el método de votación

para que los Consejos Estatales pro-

pongan a los cuatro mejores perfiles

rumbo a la encuesta.

"Cada consejero y consejera en sus

respectivos estados podrá votar por un

perfil de mujer y otro de hombre. Las

cuatro propuestas del Consejo Estatal

serán las dos mujeres y dos hombres

más votados", señala el documento.

El líder del partido guinda agregó

que tal resolutivo señala la Comisión

Nacional de Elecciones verificará que

en los registros no se dé ninguna

situación de influyentismo, amiguismo

y nepotismo.

"El art. 3 inciso G. del Estatuto de

Morena prevé que uno de los funda-

mentos del partido es que se busca

erradicar de la vida política el influyen-

tismo, el amiguismo y el nepotismo",

detalló.

Asimismo, el documento precisa

que los militantes y simpatizantes del

Partido del Trabajo y el Partido Verde

Ecologista de México podrán partici-

par en los nueve procesos internos en

calidad de externos, y tendrán igualdad

de condiciones con respecto de las y

los aspirantes de Morena.

Ciudad de México/El Universal.-
Vicente Fox Quesada, expresidente

de México, estuvo en Venezuela, donde

junto a un grupo de ciudadanos declaró

que "el dictador saldrá", en referencia

al mandatario Nicolás Maduro.

En su cuenta de X, antes Twitter, el

exmandatario dijo que "esta lucha ya se

ganó. Paso a paso, voto a voto, el dic-

tador saldrá".

En su cuenta posteó: "En Venezuela

y en México luchando por democracia

y libertad".

En el video se le escuchó decir:

"Ahora le toca al pueblo de Venezuela

dirigir este gran país. Recuperar la

economía, recuperar los empleos. recu-

perar los alimentos, recuperar las med-

icinas. Eso viene ya próximo".

En su discurso, indicó que ha cono-

cido en estos días y en "las últimas

semanas al gran puñado de líderes que

esta nación tiene. Líderes inteligentes,

líderes honestos, democráticos, listos

para asumir responsabilidades, pero

nada jamás puede hacer a un lado a este

gran pueblo de Venezuela".

"¡Viva la libertad! ¡Viva la democra-

cia! ¡Viva el pueblo de Venezuela!",

arengó el expresidente mexicano, que

obtuvo respuesta de los asistentes con

un, "¡qué viva!", en cada ocasión.

"¡Viva Venezuela! ¡Viva México!

México está con ustedes, al lado de ust-

edes. Recuerdo con gran alegría una

fiesta similar, el 2 de julio del año

2000, México entero, los ciudadanos

salieron a las calles y ganamos nuestra

democracia y libertad", declaró el

exmandatario.

VENEZUELA DECLARÓ 
PERSONA NON GRATA A FOX
En 2017, Venezuela declaró persona

non grata a Fox, por los comentarios

que hizo sobre gobierno sudamericano.

Fox habló en un centro electoral

donde se recibían los votos de la con-

sulta impulsada por la Mesa de la

Unidad Democrática (MUD), donde

criticó al gobierno por obstaculizar el

camino electoral de los venezolanos.

Entonces, fue uno de los cinco

exmandatarios que participaron como

observadores en la consulta convocada

por la oposición sobre la Asamblea

Constituyente.

Ciudad de México/El Universal.-
Dos días después de su destape,

Omar García Harfuch, aspirante a la
Coordinación de Defensa de la Trans-
formación en la CDMX, se reunió con
diputadas y diputados de Morena, ante
quienes afirmó que no se bajará de la
contienda "por muy dura que resulte".

El viernes, el exsecretario de
Seguridad Ciudadana de la CDMX,
sostuvo una reunión privada con legis-
ladores de Morena, en la que reafirmó
el compromiso de trabajar en unidad
para dar continuidad al proyecto de la
4T en la capital del país.

García Harfuch afirmó que busca
servir al proyecto de Claudia
Sheinbaum y dar continuidad al gobier-
no de Morena para evitar la inestabili-
dad en la Ciudad de México.

Tras agradecer el apoyo de los legis-
ladores, reiteró su postura de trabajar
para todos los sectores de la población,
y su compromiso de participar en el

proceso "con profundo respeto, sin
confrontación y buscando siempre la
unidad en el movimiento".

En la reunión estuvo la diputada

local, Indalí Padillo Cadena, quien se
dijo convencida de que García Harfuch
es la mejor opción para llegar a toda la
población.

FAM enfrentará elección de Estado
“Nos estamos preparando para una elección de

Estado, el gobierno está desatado, está desesperado,
descolocado, violando la ley”

El dirigente del PRI calificó el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador como una tragedia y una desgracia para México.

Fox afirma en Venezuela 
que "el dictador saldrá"

Vicente Fox Quesada, expresidente
de México, estuvo en Venezuela

No me bajaré de la contienda:  García Harfuch

Se reunió con diputadas y diputados de Morena

Consejeros podrán votar
por los mejores perfiles

Los Consejos Estatales propondrán a los cuatro mejores perfiles rumbo a la
encuesta.

El mundo va a escucharnos: Ceci Flores
La revista Forbes
y la BBC la han

reconocido como
una mujer
influyente
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Chilpancingo, Gro./El Universal.-

Estudiantes de la normal rural de

Ayotzinapa quemaron una camioneta y

lanzaron cohetones a las instalaciones

de la Fiscalía General del Estado

(FGE), en protesta por los nueve años

del ataque, asesinato y desaparición de

43 normalistas el 26 y 27 de septiembre

del 2014 en Iguala.

Este sábado, unos 300 estudiantes

de Ayotzinapa realizaron un mitin en el

punto conocido como el Parador de

Marqués, en el cruce de la carretera

federal y la Autopista del Sol, el cual

bloquearon por alrededor de dos horas.

El evento lo realizaron en las cruces

que colocaron por sus compañeros

Gabriel Echeverría de Jesús y Alexis

Herrera Pino, asesinados en 2011 por

policías y ministeriales, donde deman-

daron que se esclarezca la desaparición

de sus 43 compañeros y que se castigue

a los culpables.

Los jóvenes acusaron al presidente

Andrés Manuel López Obrador de pro-

teger al Ejército, por no exigirle que

entregue toda la información con la que

cuenta de los hechos de la noche del 26

y la madrugada del 27 de septiembre de

2014, en la que se ha documentado la

participación de soldados del 27

Batallón de Infantería.

Posteriormente, se trasladaron a las

instalaciones de la Fiscalía General del

Estado (FGE), donde lanzaron una

camioneta repartidora hacia una puerta

y le prendieron fuego. Luego arrojaron

bombas molotov, tumbaron una barda

perimetral, como parte de sus protestas

por los nueve años de la desaparición

de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

Otro grupo de jóvenes normalistas real-

izó pintas, en las que exigieron a López

Obrador que investigue al Ejército y se

dé con el paradero de los desaparecidos

de Iguala. Posteriormente, los jóvenes

abandonaron el lugar, sin que hubiera

detenidos.

Al respecto, la FGE sólo informó

que abrió una carpeta de investigación

por los delitos de daños a la propiedad

ajena.

El lunes pasado, militares del 27

Batallón de Infantería, en Iguala, lan-

zaron gas lacrimógeno a padres y

madres de los 43 estudiantes desapare-

cidos y a normalistas cuando iniciaban

un mitin afuera de las instalaciones.

Los manifestantes corrieron para

evitar el contacto con el gas y, en

respuesta, los normalistas lanzaron

bombas molotov hacia dentro batallón.

Previamente, se registró otro encon-

tronazo entre normalistas y militares en

la 35 Zona Militar en Chilpancingo.

Esa vez los normalistas lanzaron bom-

bas molotov y los soldados

respondieron con gases lacrimógenos.

Chilpancingo, Gro./El Universal.-

En un ataque armado al bar Valhalla

fueron asesinados el coordinador del

Centro de Atención Integral (CAI) de

la Comisión Ejecutiva de Atención a

Víctimas (CEAV) en Guerrero, Enrique

Hinterholzer Rodríguez, y el coordi-

nador del catálogo de proveedores del

gobierno de Guerrero, Hugo Carreto,

además de que otras cuatro personas

quedaron lesionadas.

De acuerdo con el reporte de la

policía estatal, alrededor de las 2 de la

mañana de este sábado, hombres arma-

dos arribaron al bar Valhalla, ubicado

detrás del Palacio de Gobierno, al sur

de Chilpancingo, y dispararon contra

los clientes, entre los que estaban el tit-

ular del CAI-CEAV y el funcionario

estatal.

Hasta la tarde de ayer ninguna

autoridad había informado oficial-

mente sobre las circunstancias en las

que ocurrió el crimen, pues no se había

establecido si el ataque fue directo con-

tra los funcionarios o si fue de manera

indiscriminada.

Sin embargo, en redes sociales se

filtró un video en el que se observa a

dos hombres descender de un auto

blanco y abrir fuego contra los clientes

del bar.

Al respecto, el subsecretario de

Derechos Humanos, Población y

Migración de Gobernación, Alejandro

Encinas, lamentó en sus redes sociales

el asesinato de Enrique Hinterholzer y

exhortó a las autoridades a esclarecer

los hechos.

FUNCIONARIOS,

EL BLANCO

En las últimas semanas, en Guerrero

funcionarios, sobre todo, mandos de

dependencias relacionadas con la

seguridad pública han sido blanco del

crimen organizado.

La noche del 14 de septiembre, en

las instalaciones de la Fiscalía General

del Estado (FGE), en Chilpancingo,

atacaron a balazos al vicefiscal de

Investigación, Gabriel Alejandro

Hernández Mendoza, y al director de

Investigación, el subteniente del

Ejército, Rafael Sosa Lagunes.

El 12 de septiembre, al salir de su

casa, en Chilpancingo, hombres arma-

dos asesinaron al delegado de la

Fiscalía General de la República

(FGR), Fernando García Fernández,

Tres días antes fue abatido el fiscal

regional en Tierra Caliente, Víctor

Manuel Salas Cuadras, quien tenía tres

días de haber tomado el cargo de fiscal.

Sin embargo, sí conocía la región, pues

participó en el aseguramiento de 14

vehículos —algunos de lujo— presun-

tamente propiedad de los líderes de la

organización criminal La Familia

Michoacana.

El 21 de agosto, un comando arma-

do privó de su libertad a la titular de la

agencia del Ministerio Público,

Jaquelín González Salgado, en Coyuca

de Catalán. El reporte indica que un

comando, integrado por unos 20 hom-

bres armados a bordo de 10 camione-

tas, llegaron a las instalaciones del MP,

desarmaron a los agentes ministeriales,

sacaron a González Salgado y se la lle-

varon.

González Salgado había llegado a la

agencia MP en Coyuca de Catalán 15

días antes.

La noche del 5 de septiembre, en

una emboscada, un grupo armado

asesinó a cuatro agentes de la policía

del municipio Juan R. Escudero, entre

ellos el director de la corporación, Juan

Carlos Vitrago Flores.

Ciudad de México/El Universal.-

Enmedio de la ola de migración ile-
gal que se presenta en México, Alicia
Bárcena, titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE), aseguró
que el gobierno mexicano encara el
reto de la migración con una "visión
humanista" y llamó a poner fin a la
"persecución y demonización de los
migrantes".

En su mensaje al participar en la
sesión del Debate General del 78 perío-
do de sesiones de la Asamblea General

de la ONU, y en representación del
presidente López Obrador, la canciller
señaló que México tiene una brújula
muy clara: "humanizar la migración"
porque, indicó, la migración debe de
ser una opción y no una obligación, y
que cuando una persona migra, debe de
hacerlo de manera segura, ordenada y
regular.

"Como bien lo señaló el secretario
general, a 75 años de la adopción de la
Declaración Universal de los Derechos
Humanos, es momento de ponerle fin a
la persecución y demonización de los

migrantes".
La canciller señaló que el fenómeno

migratorio, sin precedentes que se pre-
senta actualmente concierne a toda la
comunidad internacional y a todos en
su conjunto.

Por eso, indicó, México insiste en la
urgencia de atender las causas estruc-
turales y profundas de la migración.

Manifestó que el gobierno mexicano
reafirma la importancia de apoyar a las
comunidades de origen y sumar volun-
tades y recursos para lograrlo.

"Se requiere el apoyo y la contribu-
ción de todos los países y, especial-
mente, de aquellos países receptores
que se benefician del trabajo y las
aportaciones de las personas
migrantes".

En este sentido, destacó que en
Estados Unidos, los migrantes aportan
más de 500 mil millones de dólares en
impuestos.

"Es fundamental, entonces, evolu-
cionar hacia modelos de gestión migra-
toria que ofrezcan espacios de inser-
ción laboral y financiera, seguras y for-
males, que faciliten la integración en
las sociedades de acogida, modelos que
protejan los derechos humanos de las
personas migrantes en todo el ciclo de
la migración".

Ciudad de México.                           

En el Hemiciclo a Juárez, los padres

y madres de los 43 normalistas de

Ayotzinapa desaparecidos realizaron

una acción cultural, acompañados de

diversas organizaciones civiles.

Al inicio de este acto, en el marco de

los nueve años de la desaparición de

los jóvenes en Iguala, Guerrero, los

familiares reiteraron su exigencia de

que las autoridades esclarezcan lo que

sucedió entre el 26 y 27 de septiembre

de 2014.

“A casi nueve años de la desapari-

ción forzada seguimos en pie”, expresó

Cristina Bautista, madre de Benjamín

Ascencio.

Reiteraron que al movimiento de los

familiares no los mueve “ningún

interés oscuro ni partido político, más

que el interés genuino de saber el

paradero de los estudiantes”.

Como parte de la acción cultural,

participaron músicos, bailarinas de bal-

let, estudiantes de la normal rural de

Ayotzinapa, entre otros artistas.

También los organizadores entre-

garon volantes en los que explican la

información que los padres y madres

de los estudiantes demandan al Ejército

que entregue y que consideran es “de

vital importancia para dar con el

paradero de nuestros hijos”.

Entre los puntos que destacan están

que el Ejército tenía “agentes encubier-

tos en la normal de Ayotzinapa y por lo

tanto sabían de sus movimientos”.

Incluso uno ellos es parte de los 43

desaparecidos.

Además, expusieron, “los mandos

militares tuvieron información en tiem-

po real de lo que ocurría y no hicieron

nada para rescatarlos”.

Mexicali, BC.-                                  

A los 82 años, el ex gobernador de

Baja California, Eugenio Elorduy

Walther, falleció este sábado en

Mexicali, confirmaron fuentes famil-

iares y del Partido Acción Nacional.

Concesionario automotriz y de

fuerte temperamento, es uno de los

fundadores del PAN en Baja

California, como secretario de

Finanzas integró el gabinete de

Ernesto Ruffo Appel, fue el primer

alcalde de oposición en Mexicali en

1995 y gobernador en 2001, el tercero

de los cinco de origen panista que

hubo en la entidad de 1989 a 2019.

En la convención panista de 1994

perdió ante Hector Terán quien sucedió

a Ruffo Appel, lo que provocó mani-

festaciones de militantes de ese partido

para postularlo a la candidatura a la

presidencia municipal de Mexicali. A

la muerte de Terán, en 1997, el presi-

dente Ernesto Zedillo y el PRI lo

vetaron para concluir el periodo guber-

namental, "quien sea menos Elorduy",

por lo que se designó al diputado

Alejandro González Alcocer, yerno de

Salvador Rosas Magallón.

Elorduy Walther, quien padecía una

enfermedad crónica, falleció en su casa

de la colonia Nueva de la capital de

Baja California durante esta mañana.

La dirigencia panista reconocieron

el legado gubernamental en la entidad

y es considerado un referente en el

PAN, por su liderazgo en lo que se

denominó el Grupo Mexicali.

La partida de Eugenio Elorduy deja

un vacío significativo en la política de

la región, y su contribución al desar-

rollo y progreso de Baja California

será recordada y apreciada por las gen-

eraciones, señalaron.

El panista nació en San Diego,

California, el 21 de noviembre de 1940

y egresó del Instituto Tecnológico de

Monterrey.

Normalistas vandalizan la
sede de fiscalía de Guerrero

La FGE sólo informó que abrió una carpeta de investigación por los delitos
de daños a la propiedad ajena.

‘Seguimos en pie’

Los familiares reiteraron su exigencia de que las autoridades esclarezcan lo
que sucedió entre el 26 y 27 de septiembre de 2014.

Llaman a poner fin a persecución contra migrantes

Piden humanizar la migración.

Matan a dos 
funcionarios 
en ataque 

El coordinador del Centro de Atención Integral (CAI) de la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) en Guerrero, Enrique Hinterholzer
Rodríguez fue asesinado.

Fallece el ex-gobernador
Eugenio Elorduy Walther

Eugenio Elorduy Walther asumió la gubernatura de BC en 2001; murió a los
82 años en su casa de Mexicali
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Nueva York, EUA / Especial               

Acosado por el flujo constante de soli-

citantes de asilo, el alcalde de Nueva

York, Eric Adams, ha impuesto un

límite de 30 días a la permanencia de

inmigrantes adultos en albergues admi-

nistrados por la ciudad para aliviar las

presiones sobre el sistema maltrecho y

acaso disuadir a otros migrantes que

quieran acudir.

Los defensores de migrantes e indi-

gentes no tardaron en calificar la medi-

da de innecesaria y cruel.

Pero el alcalde dijo que se trata de

“un paso más en nuestros esfuerzos

para ayudar a los solicitantes de asilo a

dar el paso siguiente en sus travesías”.

Adams anunció las nuevas normas el

viernes, después que el gobierno de Joe

Biden dijo la semana pasada que otor-

gará el estatus de protección temporaria

a cientos de miles de venezolanos que

arribaron antes del 31 de julio. Esto les

permitirá obtener más rápidamente la

autorización para trabajar en el país.

La decisión del gobierno federal

era deseada desde hace tiempo por

Adams y los alcaldes de otras grandes

ciudades cuyos sistemas de albergues

ceden bajo la tensión del número de

inmigrantes de los que deben ocupar-

se y que crece a diario.

“Agradecemos el apoyo que hemos

recibido hasta ahora de nuestros

socios estatales y federales, pero tene-

mos más de 60,000 solicitantes de

asilo a nuestro cargo, y sin ayuda adi-

cional nos veremos obligados a seguir

tomando decisiones difíciles”, dijo

Adams en su anuncio.

De los más de 60,000 migrantes a

cargo de la ciudad, la cuarta parte es

de origen venezolano. Desde abril-

mayo del año pasado han llegado más

de 116,000 migrantes de la frontera

con México.

En julio, Adams había puesto un lími-

te de 60 días a la permanencia en los

albergues, lo que según sus detractores

viola un fallo judicial que obliga a la ciu-

dad a brindar refugio a quien lo pida.

En mayo, Adams por decreto mitigó

las normas municipales del derecho al

refugio, lo que es ahora objeto de una

pugna legal. La gobernadora Kathy

Hochul, demócrata como Adams, res-

paldó al alcalde, al decir en una entre-

vista con CNN que el derecho al refu-

gio nunca fue concebido como “un

derecho universal ilimitado ni una obli-

gación de la ciudad de alojar literal-

mente al mundo entero”.

“Esto sólo sigue poniendo a personas

que literalmente tratan de establecer su

nueva vida y que deben atravesar por pro-

blemas y complicaciones adicionales”,

dijo Murad Awawdeh, director ejecutivo

de la Coalición de Inmigración de Nueva

York, en un comunicado.

Los defensores de migrantes han

presionado durante mucho tiempo a las

autoridades de la ciudad para que pro-

porcionen vales de vivienda para los

inmigrantes y financie esfuerzos para

establecer soluciones más duraderas y

permanentes, como ampliar el número

de viviendas asequibles de la ciudad —

algo especialmente difícil dado que los

precios inmobiliarios de antemano

hacen que vivir en la ciudad de Nueva

York sea un desafío para muchos.

“No creo que nadie quiera estar en un

albergue. No es como vivir en el Ritz”,

dijo. “En realidad, en su mayor parte,

nuestros neoyorquinos más nuevos han

sido colocados en tiendas de campaña y

en espacios realmente desafiantes”.

Los detractores cuestionaron la nece-

sidad de establecer un límite de tiempo

cuando el alcalde obtuvo una concesión

del gobierno federal que permite a los

venezolanos un camino más rápido para

conseguir empleos y volverse más auto-

suficientes en materia de vivienda.

La oficina del alcalde afirmó que la

vivienda y otros servicios podrían con-

sumir alrededor de 12,000 millones de

dólares en tres años, lo que lo obligará

a buscar recortes presupuestarios con-

siderables que obstaculizarán la capaci-

dad de su ciudad para brindar servicios

urbanos adecuados.

Nueva Jersey, EUA / Especial                     

Una prueba de oro. Lingotes de oro, un

vehículo de lujo y dinero en efectivo

son las pruebas que presentó la Fiscalía

en el señalamiento de corrupción con-

tra el poderoso senador demócrata Bob

Menendez, a quien acusan de usar su

influencia en asuntos exteriores para

beneficio personal.

Menendez y su esposa Nadine son res-

ponsables, según la Fiscalía, de supuesta-

mente haber aceptado cientos de miles de

dólares en sobornos para enriquecer a

empresarios y al gobierno egipcio.

El senador rechazó renunciar tras la

acusación y el pedido de otros políti-

cos. “Los que creen en la justicia, creen

en la inocencia hasta que se demuestre

la culpabilidad. Tengo la intención de

seguir luchando por el pueblo de Nueva

Jersey con el mismo éxito que he teni-

do durante las últimas cinco décadas”,

aseguró Menendez en un comunicado.

“No se me escapa lo rápido que

algunos se apresuran a juzgar a un lati-

no y empujarlo fuera de su escaño. Yo

no me voy a ninguna parte”, sentenció.

La acusación, la segunda en ocho

años contra el senador, argumenta una

combinación de obligaciones de

Menendez de promover las priorida-

des estadounidenses y su interés pri-

vado en establecer relaciones con

empresarios millonarios.

También se incluyó cargos contra su

esposa y tres empresarios de Nueva

Jersey que, según las autoridades, die-

ron dinero a la pareja, oro y un automó-

vil de lujo a cambio de favores oficia-

les, según la oficina del Fiscal Federal

en Manhattan.

Menéndez se vio obligado a

renunciar temporalmente a su cargo

como presidente del Comité de

Relaciones Exteriores del Senado

hasta que se resuelva el caso, según

comunicó el líder de la mayoría del

Senado, Chuck Schumer.

El gobernador de Nueva Jersey, Phil

Murphy, junto a otros funcionarios

estatales demócratas y miembros de la

Cámara de Representantes de Estados

Unidos, pidieron a Menendez que

renunciara al Senado.

“Los supuestos hechos son tan gra-

ves que comprometen la capacidad del

senador Menendez de representar efec-

tivamente a la gente de nuestro estado”,

comentó Murphy.

El alcalde neoyorquino Eric Adams impuso un límite de 30 días a la 

permanencia de personas en tránsito adultas en los centros.

Caracas, Venezuela / Especial                    

El ministro de Interior y Justicia de

Venezuela, Remigio Ceballos, aseguró

ayer que las autoridades de ese país han

“desmantelado totalmente” la organi-

zación criminal transnacional “Tren de

Aragua” gracias a la detención de 88 de

sus miembros, tras una intervención

gubernamental en la cárcel de Tocorón,

ubicada en el estado Aragua (norte),

donde se formó esta banda.

“Tenemos el control total de este

penal, de este centro penitenciario, y,

además de eso, hemos desmantelado

totalmente el autodenominado ex Tren

de Aragua. Tenemos 88 personas dete-

nidas en este momento, aportando

datos de interés criminalísticos muy

importantes, todos integrantes de ese

grupo, que fue abandonado por quienes

lo dirigían”, dijo el funcionario.

Más de 11,000 militares y policías

ocuparon el pasado miércoles la cárcel

de Tocorón, que funcionaba como cen-

tro de operaciones de la banda. 

Tras Ceballos, retroexcavadoras

demolían estructuras en un patio de la

ahora desalojada prisión, donde fueron

decomisadas armas de guerra como

lanzacohetes, fusiles y granadas. El

líder de la banda, sin embargo, logró

escapar y se desconoce su paradero.

Ceballos indicó que la organización

criminal extendida a Chile, Perú,

Bolivia y Colombia, se dedicaba al

secuestro, narcotráfico, trata de perso-

nas, homicidio, sicariato y extorsiones. 

Moscú, Rusia / Especial                       

El ministro de Asuntos Exteriores de

Rusia, Sergei Lavrov, ha denunciado

que el corredor humanitario para la

exportación de cereales ucranianos ha

sido atacado en varias ocasiones para

atacar a buques rusos en el mar Negro.

“Estos corredores del mar Negro

abiertos por nuestros marinos para el

paso seguro de cargamentos de cereal

han sido utilizados varias veces para

lanzar drones de superficie para atacar

a buques rusos”, ha afirmado Lavrov

en rueda de prensa tras su intervención

ante la sesión anual de la Asamblea

General de la ONU.

Así, Lavrov ha calificado de “menti-

ras” todas las promesas que se hicieron

a Moscú en el marco del acuerdo para

la exportación de creal. “La razón prin-

cipal de que hayamos abandonado este

acuerdo y de que ya no esté en vigor es

que todo lo que se nos prometió era un

engaño”, se ha lamentado. 

“Mientras la parte ucraniana se

cumplía con bastante eficacia y rapi-

dez, la parte rusa no se aplicaba en

absoluto”, ha subrayado. Lavrov.

En cuanto a la posibilidad de recu-

perar el acuerdo de exportación de

cereal, Lavrov ha calificado de “senci-

llamente poco realista” la última pro-

puesta de la ONU. “No la rechazamos.

Sencillamente no son realistas. No se

pueden aplicar”, ha opinado.

Por otra parte, Lavrov ha asegurado

que Rusia no quiere una “guerra a gran

escala”. “Nuestro interés común es evi-

tar una espiral descendente hacia una

guerra a gran escala y evitar el hundi-

miento de los mecanismos de coopera-

ción internacional”, ha explicitado, al

tiempo que ha alertado del riesgo de

confrontación nuclear.

Además, Lavrov ha pedido al secre-

tario general de la ONU, António

Guterres, que aporte hechos y pruebas

que sustenten sus declaraciones sobre

el “robo” de niños ucranianos.

“Le he preguntado en la reunión

cuáles son los hechos que sustentan

esas afirmaciones porque no se dieron

datos. No he conseguido una respuesta

todavía. Es algo grave”, ha apuntado,

al tiempo que se ha ofrecido a entregar

“de nuevo” el listado de menores tras-

ladados a un lugar seguro.

“La mayoría de estas personas

vivían en orfanatos (...) y cuando

comenzó la operación especial evi-

dentemente los trasladamos a un

Ciudad del Vaticano / Especial              

La industria armamentista ha sido fac-

tor clave en el “martirio” del pueblo

ucraniano en la guerra de Rusia, señaló

ayer el papa Francisco, e indicó que su

miseria continuará aun si se suspende

el envío de armas.

Al parecer el pontífice se refirió al

reciente anuncio de Polonia de que ya

no enviará armas a Ucrania cuando se

le preguntó sobre la guerra e hizo bre-

ves declaraciones a reporteros durante

el viaje de regreso a Roma desde

Marsella, Francia.

Francisco reconoció su frustración

de que las iniciativas diplomáticas del

Vaticano no hayan rendido frutos, pero

afirmó que detrás del conflicto entre

Rusia y Ucrania también se encuentra

la industria armamentista.

El papa mencionó la paradoja que ha

mantenido a Ucrania como un “pueblo

martirizado” —que al principio

muchos países le dieron armas y ahora

se las quitan—. Desde hace mucho

tiempo Francisco ha condenado y des-

crito a la industria armamentista como

“mercaderes de la muerte”, aunque

también ha manifestado el derecho de

los países a defenderse.

“He visto ahora que algunos países

están dando marcha atrás y no están

entregando armas”, apuntó.

“Esto desatará un proceso en que el

pueblo ucraniano sin duda representa al

martirio. Y eso está mal”, subrayó. Esto

al parecer alude al anuncio del primer

ministro Mateusz Morawieck de que

Polonia ya no enviará armas a Ucrania

debido a una disputa comercial.

“No podemos jugar con el martirio

del pueblo ucraniano”, dijo Francisco.

“Debemos ayudar a resolver cosas en

formas posibles (...) No hay que hacer-

nos ilusiones de que mañana ambos

gobernantes se irán a comer juntos, sino

hacer cualquier cosa posible”, agregó.

Lamenta papa Francisco que la

diplomacia no hayan rendido frutos.

El legislador demócrata Bob Menendez y su esposa Nadine Menendez 

fueron señalados por recibir sobornos hasta en lingotes de oro.

Senador acusado de corrupción se niega a renunciar 

Anuncia Venezuela desmantelamiento de peligrosa banda criminal

Las autoridades indicaron que el

grupo ‘Tren de Aragua’ controlaba

una prisión venezolana.

El canciller Sergei Lavrov dijo que han bombardeado sus buques.

Denuncia Rusia ataques
desde corredor humanitario

He visto ahora que algunos 

países están dando marcha

atrás y no están entregando

armas. Esto desatará un proceso

en que el pueblo ucraniano sin

duda representa al martirio. Y

eso está mal”.

Papa Francisco

“

Flujo de migrantes satura albergues de Nueva York

Culpa a industria armamentista del ‘martirio’ de Ucrania 
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Alma Torres Torres                                      

Al rendir el segundo informe de go-
bierno, el alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas destacó la cons-
trucción del primer corredor verde y es-
pacios sustentables en la geografía del
municipio y finanzas sanas.

“En este segundo año, inauguramos
el primer corredor verde, conectando
dos parques emblemáticos de nuestra
ciudad, y que ahora podemos aprove-
char al máximo”, comentó.

Lo anterior, señaló el ejecutivo mu-
nicipal, lo hizo por amor a Monterrey,
debido a que es la Ciudad le salvó la
vida, le dio un futuro y una familia.

“Monterrey no solamente me
abrazó, me dio una nueva familia, me
dio el mejor lugar para crecer, para
vivir”, destacó.

En presencia del líder nacional de
MC, Dante Delgado y del gobernador
Samuel García informó que trabaja en
cinco ejes: ser una ciudad más verde,
que los cuide, con una economía más
fuerte, innovar y colaborar; construir
paz y proteger a la población.

Colosio Riojas destacó que, en este
segundo año, rompieron su propio ré-
cord, al invertir más de mil 800 millo-
nes de pesos en infraestructura pública.

“Le estamos entrando a resolver lo
que la ciudad necesita y también suele
ser lo más difícil, muchas veces no es lo
más popular, pero es lo más necesario y
es a lo que pocos le quieren entrar, y yo
no vine aquí para hacer las cosas fáci-
les, yo vine a hacer lo que hace falta”.

“Un solo peso de deuda no hemos
contratado en Monterrey; hoy Monte-
rrey tiene salud financiera, 40 por ciento
de nuestros ingresos son de generación
propia y además ya redujimos la deuda
a largo plazo que nos habían heredado
administraciones anteriores. No tienen
idea lo bien que te alcanzan los recursos
cuando los políticos no te los roban”.

En este sentido, dio a conocer que se
realizó la construcción de canchas y me-
joramiento de vialidades, para que la
gente pueda transitar de forma ágil y
se.gura 

El alcalde resaltó que se puso en mar-
cha el programa, “Revive el Centro”,
mediante el cual se están rehabilitando
el corazón de la ciudad con la reestruc-
turación de espacios históricos.

Mediante este programa, se imple-
mentó un nuevo esquema de limpieza,
la creación de policía turística, retiro de
cableado, renovación de luminarias y
los denominados cruces seguros para re-
ducir hechos viales.

PRESUPUESTO PARTICIPATIVO
El Ejecutivo Municipal informó que

se han instalado 20 espacios como son
las ludotecas para el aprendizaje; 27 mil
servicios sociales y se incrementó de 11
mil a 17 mil la oferta de empleos.

Asimismo, se invirtió en 59 proyec-
tos establecidos por la gente, con recur-
sos del Presupuesto Participativo y se
otorgaron más de 4 mil microcréditos.

El Puente Verde y los corredores de
Modesto Arreola y Melchor Ocampo
servirán para conectar el Centro de la
Ciudad con el río La Silla, a la altura del
Estadio BBVA Bancomer, en Guada-
lupe.

Aunado a ello, subrayó la construc-
ción del Puente Churubusco, el desarro-
llo de drenajes pluviales,
amortiguamiento en cañadas y la gaza
"del alivio" para conectar Antonio L.
Rodríguez y Morones Prieto.

Aunado a ello, informó la renovación
integral del Arco de la Independencia,
que tenía 113 años sin ser rehabilitado.

El Alcalde destacó la creación de
economías de valor agregado con el
apoyo al talento emprendedor, desde las
microempresarias hasta nuevos nego-
cios de tecnología.

“En este segundo año de gobierno
nació el primer fondo para proyectos de
base tecnológica, para financiar con ca-
pital semilla a emprendimientos de tec-
nología, software, robótica y
automatización de servicios financie-
ros”.

“En los primeros 6 meses de 2023
ya superamos los 16 mil 800 nuevos
empleos, esto es prosperidad para la ciu-
dad de Monterrey”, puntualizó.

Jorge Maldonado Díaz                                  

Luego de darse a conocer que para el
2024 habrá verificación vehicular, la Secre-
taría del Medio Ambiente informó que esta
medida será de carácter obligatoria para el
transporte público.

Félix Arratia Cruz, titular de la depen-
dencia, señaló que en caso de los automó-
viles particulares la situación será otra pues
De acuerdo con el proyecto, la medida que
se aplicará será a través de incentivos y re-
compensas, y no de sanciones. 

El funcionario estatal aseveró que el es-
tado va muy adelantado en cuanto a la re-
novación de las unidades del transporte.

Ante eso, argumentó que la verificación
vehicular irá a la par de este programa, ya

que aún hay muchas unidades de modelos
anteriores ya obsoletos, en circulación.

“En materia de transporte público ahí la
verificación vehicular sí va a ser obligato-
ria, en transporte público sí va a ser obliga-
toria”, recalcó. 

“Obviamente en este proceso de transi-
ción de adquisición de nuevas unidades que
trae el gobierno del Estado, aproximada-
mente dos mil unidades consideramos que
para 2024 ya no debiese ser problema (la
verificación)", explicó. 

El Secretario del Medio Ambiente hizo
hincapié en que el programa no será con
fines recaudatorios.

“La idea o la perspectiva es que no sea
recaudatorio, de hecho, lo hemos venido
manifestando en la secretaría de Medio

Ambiente”, aseguró.
“La implementación será en 2024 con

políticas como evitar molestar en lo posible
al ciudadano, que no genere costo, que no
sea recaudatorio y que se trate más de un in-
centivo que de una sanción”. 

Arratia Cruz dijo que en Nuevo León
hay alrededor del 76 por ciento de coches
que pasarán la verificación sin el mayor pro-
blema y del 26 por ciento restante, el 15 por
ciento con un mantenimiento leve pasará la
revisión.

“De tal manera quienes no pasarían sería
porque el vehículo es muy antiguo o ya
tiene fallas mayores es aproximadamente el
10 por ciento del parque vehicular, lo cual
estamos hablando de aproximadamente 300
mil autos”, puntualizó.

Alma Torres Torres                                         

De visita por Nuevo León para acompa-
ñar a Luis Donaldo Colosio, alcalde de
Monterrey en su segundo informe de Go-
bierno, Dante Delgado, Dirigente nacional
de Movimiento Ciudadano dio a conocer
que en enero del 2024 definirán al candidato
a la Presidencia de México.

Tras manifestar que no hay prisa,  el líder
nacional de MC manifestó que ese día, en
asamblea electoral nacional, se dará a co-
nocer quién representará al instituto político
en la contienda electoral del 2024.

"La campaña empezará el 3 de marzo,
hay tiempo suficiente y además lo he dicho
antes, y lo quiero reiterar desde Monterrey,
Movimiento Ciudadano ganará la Presi-
dencia de la República, el próximo año",
dijo.

El líder nacional de MC llegó al informe
de Colosio acompañado por el Senador
Víctor Fuentes Solís  y de la alcaldesa de
Campeche Vivían Rabelo.

El líder del partido naranja, puntualizó
que MC el único instituto político que cum-
ple con los tiempos que marca la legislación
electoral, y en este contexto será el próximo
día 29 de este mes cuando emitan la convo-
catoria para las candidaturas a la Presiden-
cia de la República, al Senado, Cámara de
Diputados y Presidencia de la República.

A partir de entonces se verá quienes se
registran por la candidatura presidencial,
para estar en tiempo de empezar las pre-

campañas el 29 de noviembre, dijo Delgado
Rannauro.  

REITERA MC VA SOLO 
El líder del Movimiento Naranja señaló

respecto al gobernador Samuel García  que
“lo veo como un ciudadano que está en
pleno ejercicio de sus derechos políticos".

"Movimiento Ciudadano todavía no
tiene candidatura, así que si hay buen reco-
nocimiento, es bueno para empezar".

Puntualizó en entrevista que “además lo
he dicho antes, y lo quiero reiterar ahora,
Movimiento Ciudadano ganará la Presi-
dencia de la República el próximo año".

En el tianguis celebrado en California, se promocionaron los cinco pueblos
mágicos de NL: Santiago, Bustamante, Linares, Zaragoza y General Terán.

“Le estamos entrando a lo que la ciudad necesita”, expuso el presidente 
municipal de Monterrey.

Hay tiempo suficiente para elegir al abanderado presidencial: Delgado.

Destaca inversión en obra
y corredores verdes

Verificación vehicular sí será obligatoria para el transporte público

Advierte fiscal Anticorrupción
no atenderán temas políticos

Jorge Maldonado Díaz                               

En caso de que algún presidente munici-
pal quiera presentar denuncias en contra de
funcionarios de sus respectivas administra-
ciones, pueden y deberán hacerlo, pero pre-
sentando el mayor número de pruebas
posibles pues la Fiscalía Anticorrupción no
atenderá temas meramente políticos así lo
advirtió Javier Garza y Garza.

El fiscal anticorrupción del Estado con-
sideró que al aportar pruebas se podrán agi-
lizar el o los procesos, y siempre conforme
a derecho.

LOS CASOS
Recordó Garza y Garza que al momento,

los alcaldes de Pesquería y Monterrey han
presentado denuncias contra lo que consi-
deran malos servidores públicos que han
perjudicado el desarrollo de su administra-
ción.

Recordó que Patricio Lozano, edil de
Pesquería, señaló que dentro del ayunta-
miento se detectó una posible red de vincu-
lación con actos continuos de corrupción,
en las direcciones de Tránsito y en Protec-

ción Civil.
Otro de los alcaldes que acudió ante el

Ministerio Público fue Luis Donaldo Colo-
sio Riojas, de Monterrey, quien denunció
un caso de corrupción de una administra-
ción actual.

“La última denuncia que presentaron, el
habernos acompañado toda la información
lo más rápido posible pudimos llevarla ante
la autoridad judicial y gracias a Dios ya
están vinculados a proceso las personas de-
nunciadas”, explicó.

AUDITORÍAS
Javier Garza y Garza recomendó a los

ediles que presentan cargos, lo hagan acom-
pañando la denuncia de auditorías.

“Yo creo que, en el discurso, qué bueno
que se estén dando, pero que acompañen las
pruebas y no únicamente señalando que nos
corresponde a nosotros, sino presentar las
auditorías”, expuso.

Garza y Garza aseveró que en los casos
que les han presentado analicen e investi-
guen con tintes políticos.

Indicó que la gente a su cargo trabaja
conforme a derecho y enfocándose exclusi-

vamente a los actos de corrupción.
“Nosotros en la Fiscalía no nos vamos a

meter en ningún tema político (...) la cultura
de la denuncia y trabajar de la mano para mí
es lo más importante para llegar a las últi-
mas consecuencias de lo que es la función
que estoy encomendado que es fundamen-
talmente meter a la cárcel a los corruptos”,
indicó Garza y Garza.

“Yo aplaudo precisamente a las autori-
dades que nos dan las facilidades para el
efecto, independientemente de que sea su
propia administración o anteriores, que nos
den toda la documentación”, detalló.

Javier Garza y Garza: que aporten
pruebas y auditorías.

Definirá MC candidato
presidencial en enero

Dante Delgado informa que abren registro el viernes 29

No hay fines recaudatorio en la medida, precisó Félix Arratia.

‘Lo quiero

reiterar ahora,

Movimiento 

Ciudadano ganará

la presidencia de

la República’

Rinde Luis Donaldo Colosio Segundo Informe

Ignacio González Bañuelos                              

El alcalde de Santiago y Presidente
de la Red Nacional de estas comunida-
des, David de la Peña Marroquín, busca
dar proyección internacional a los Pue-
blos Mágicos de México, y acompañó al
Secretario de Turismo de México, Mi-
guel Torruco al Segundo Tianguis In-
ternacional en Los Ángeles, California,
que termina este domingo.

El alcalde destacó que en el tianguis
están representados 142 Pueblos Mági-
cos de 26 estados de México, entre ellos
los cinco con que cuenta Nuevo León:

Santiago, Bustamante, Linares, Zara-
goza y General Terán.

Dijo que en el stand que corresponde
a Santiago se exhibe su oferta turística,
cultural, gastronómica y natural para
promoverlo como uno de los destinos
más completos por su diversidad de
atractivos.

“Este es el segundo tianguis interna-
cional de los Pueblos Mágicos que se re-
aliza, el primero fue el año pasado, en
Barcelona, España, y ahora aquí en Los
Ángeles. Esto nos abre un escaparate a
nivel internacional de grandes dimen-
siones, pues estamos en una de las ciu-

dades más importantes y más cosmopo-
litas de la Unión Americana”, explicó.

Agregó que este tianguis también
ofrece a los visitantes la oportunidad de
concertar citas de negocios presenciales
y acceder a una plataforma digital para
contactar a prestadores de servicios tu-
rísticos.

Tras la ceremonia de inauguración,
De la Peña Marroquín recorrió los
stands y tuvo oportunidad de saludar y
dialogar con Alcaldes y representantes
de los municipios y de los estados.

El tianguis concluirá hoy domingo 24
de septiembre.

Buscan más proyección de Pueblos Mágicos



Luego de meses y meses sin saludarse mínimo,
ayer ahora ''sin querer queriendo'' el alcalde de
Monterrey acercó al gobernador Samuel García
con personajes del PRIAN.

Sin embargo, esto no quiere decir que se hayan
sentado a dialogar, ni mucho menos, toda vez que
se trató de encuentros casuales en los que se son-
rieron y cambiaron saludos.

Y, como escenario de ello se tuvo el Segundo
Informe de gobierno de Luis Donaldo Colosio,
quien, como era de esperarse, lució casa llena a la
hora de rendir cuentas.

De ahí que el gobernador Samuel García, quien
fue muy saludado, estrechó la mano del panista
Mauro Guerra, presidente del Congreso local.

Y, de quien podríamos agregar, en éste último
caso, permaneció sólo algunos momentos en el
escenario del Informe para retirarse, sin escuchar
el Informe de Colosio.

Además de que el Ejecutivo Estatal sentado
como invitado al evento, desde luego en primera
fila, estaba precisamente a dos lugares del fiscal
general de Nuevo León, Pedro Arce.

Y, a quien, para mayores datos, le podríamos
decir, el gobernador no puede ver ni en pintura,
por lo que ha realizado algunas expresiones muy
severas en su contra.

Antes de que se regularice el servicio de agua
potable, tras la realización de las obras hídricas en
Nuevo León, ya hay quienes buscan aprovechar el
momento para llevar ahora sí que agua a su moli-
no.

Y, es que a pesar de que el gobierno estatal enca-
bezado por Samuel García ya confirmó la opera-
ción del Acueducto El Cuchillo II y que el servi-
cio se daría a los hogares en forma paulatina, ya
hay tos.

Por lo que sus malquerientes, ya se organizaron
a fin de realizar una protesta simultánea en la enti-
dad, en diversos puntos, como reclamo de que aún
no les ha llegado el agua. Ah, raza.

No es por echarle mosca a nadie, pero con eso
del arranque del ciclo escolar, hay alumnos que no
alcanzaron libros.

Por lo que el asunto ya causó reclamos airados
en algunos planteles educativos por padres de
familia.

Y, que, para salir del paso, maestros se han dado
a la tarea de sacar copias a diario, para no perder
el ritmo.

Por lo que es espera que, en próximos días, la
situación se normalice, porque los gritos ya hacen
ruido.

La invasión de migrantes en Nuevo León ya se
ha vuelto un dolor de cabeza para ciertos sectores.

En algunos casos esto ha causado asentamientos
humanos, en sectores bastante antihigiénicos.

Por lo que ya se imaginará el reclamo de veci-
nos, que reportan incluso hasta robos a domicilio.

Y, que desde luego los atribuyen a la permanen-
cia y llegada a extranjeros de paso hacia Estados
Unidos.

Uno de ellos que llama la atención de propios y
extraños se deja ver por atrás del Estadio de los
Rayados.

Y, que innegablemente trae a los colonos del
sector, con el Jesús en la boca, por lo que ello ge-
nera.

Los que por lo visto se ''cobijan'' en sus activida-
des son los alcaldes de Movimiento Ciudadano en
sus Informes.

Tan es así que es bastante notoria la presencia de
invitados de otros municipios, robando cámara.

Pero como no nos gusta el chisme, hasta ahí la
dejamos, pero luego le platicamos como quien.

Domingo 24 de septiembre del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Sí habrá verificación vehicular, 

advierte Félix Arratia.


“En la Fiscalía no nos vamos a

meter en ningún tema político (...) La
cultura de la denuncia y trabajar de la
mano, para mí es lo más importante”

Más de 160 estudiantes y maestros 
se suman a las acciones de 

embellecimiento de Escobedo.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Javier
Garza y
Garza

ECOLOGÍA

César López                                                

¿Qué tal si, en el diseño de men-

sajes de alto impacto que promue-

ven la educación y la conciencia en

temas de sostenibilidad, los emiso-

res tomaran como punto de partida

la profunda y compleja conexión del

hombre con la naturaleza que ha

sido forjada por siglos? De esta

manera, las comunicaciones tendrán

más impacto y resonancia.

Esta es la propuesta de Scott

Ramsey, profesor del programa de

doctorado en Educación en

Sostenibilidad de Prescott College,

al participar en el 25°. Camino a la

Sostenibilidad, evento de la

Universidad de Monterrey.

Específicamente, el también

director y fundador del Alaska

Outdoor Science School, presentó

un enfoque basado en lo biofílico o

biophilic, entendiendo por este con-

cepto el amor por todo lo vivo, pro-

ducto tanto de la esencia humana

como de su historia evolutiva que va

estrechamente de la mano con el

ambiente. 

“Este (concepto) habla de que

todos tenemos esa conexión innata

con la naturaleza que es parte de

nuestra condición. Habiendo dicho

eso, a lo biofílico también lo com-

plementa nuestros antecedentes

sociales y la experiencia”.

Ramsey señaló que existen 10

valores biofílicos que explican la

relación con el ambiente. 

Ejemplos de dichos valores son el

moralista, o el sentido de responsa-

bilidad con el planeta que lleva a

accionar para cuidarlo; el científico,

el cual refiere a la persuasión logra-

da por los datos duros sobre el

impacto humano en la madre natura-

leza; o el espiritual, que destaca el

nexo cósmico y la reverencia hacia

la creación. Determinar el perfil de

la gente -y el grado en que cada

valor pesa- es posible gracias al

cuestionario disponible en biophilic-

profile.com.

Ramsey argumentó que, al reca-

bar información sobre las caracterís-

ticas de la población en torno a lo

biofílico, será más sencillo diseñar

campañas que verdaderamente

impacten en los valores relevantes

para la gente. 

De esta manera, si en un segmen-

to impera lo científico, por ejemplo,

la comunicación podrá centrarse en

las estadísticas y los hechos com-

probables que ilustran la huella del

hombre en el mundo, generando

mayor respuesta.

Alma Torres Torres                                   

Como parte del programa

“Limpialeón”. el Gobierno de Santa

Catarina y el Gobierno del Estado, a

través de Simeprode, realizaron tra-

bajos de limpieza en el primer cua-

dro de la ciudad, para dar una

“manita de león” a las calles del

municipio, de donde recolectaron 3

toneladas de basura.

Alrededor de 200 empleados de

Simeprode y de Servicios Públicos

de Santa Catarina limpiaron calles

del centro, con escobas en mano,

rodillos, bolsas para basura, camio-

nes para retirar escombro.  

Jesús Nava, alcalde de Santa

Catarina y Daniel Acosta Fregoso,

director general de Simeprode, rea-

lizaron labores de limpieza en el pri-

mer cuadro de la ciudad con la apli-

cación de pintura en algunos inmue-

bles para borrar grafiti.

“Hoy Simeprode, el Gobierno del

Estado nos apoya con Limpialeón

para mantener limpias las calles de

Santa Catarina en el centro del

municipio para dar un mejor entor-

no a nuestra comunidad”, detalló el

alcaldel, previo al inicio de las labo-

res de limpieza.

LAS ACCIONES
En este sentido, como parte del

programa “Limpialeón” se llevó a

cabo: borrado de grafiti, desmaleza-

do, limpieza de liberación de ban-

quetas, recolección de escombros,

pintura, barrido manual y descacha-

rrización.

Acosta Fregoso manifestó que

desde febrero “Limpialeón” se ha

llevado a diversos municipios

metropolitanos, a fin de colaborar

en la mejora y limpieza de la vía

pública.

Con lo anterior, las autoridades

municipales y estatales buscan ofre-

cer un mejor entorno a los ciudada-

nos, elevando su calidad de vida.

Dan ‘manita de león’ a Centro de SC 

La misión: dar un mejor entorno a los habitantes del municipio.

Proponen en la UDEM educación ambiental basada en la biofilia

Hay que tener amor y respeto por todo lo vivo de la esencia humana y
su historia evolutiva que va de la mano con el ambiente.

Alberto Medina Espinosa                        

En pro de concretar acciones que
logren mejorar el medio ambiente
del Estado, desde lo local autorida-
des y empresarios signan acuerdos
en pro del planeta y comienzan a
reforestar colegios locales.  

Es por ello que con una fuerte
acción de reforestación de las insta-
laciones de un Colegio en Escobedo
se logra oxigenar con 250 árboles
de especies endémicas de la región.  

Se trata del Colegio Plantel 09
“General Mariano Escobedo”,
donde autoridades municipales,
estatales y la diputada federal Karla
Estrella Díaz García, representantes
de Arca Continental realizaron la
entrega de los árboles para ayudar a
reforestar la zona del colegio.

Ignacio Ochoa Gutiérrez - repre-
sentante de Arca Continental men-
cionó que “l estamos comprometi-
dos con el cuidado del medio
ambiente y de nuestros recursos
naturales, estas acciones forman
parte de nuestra esencia y de nues-
tra estrategia de sostenibilidad, por
ello estamos muy felices de entre-

gar estos árboles de especies endé-
micas de la región que favorecerán
de manera importante la captación
de agua, así como la recuperación
de los mantos acuíferos de esta
zona, además de proporcionar un
mejor entorno ambiental y un aire
más limpio para todos los estudian-
tes y la comunidad”.  

La reforestación del Colegio se
está realizando con el trabajo de los
propios estudiantes del plantel,
quienes además estarán a cargo del
cuidado y mantenimiento de los
árboles plantados en la zona y que
proveerá de un nuevo entorno ami-
gable para las futuras generaciones
y la comunidad aledaña.  

Y es que como parte de su com-
promiso con las comunidades
donde opera, Arca Continental lleva
a cabo acciones como la reforesta-
ción que ayudan a la recuperación
de mantos acuíferos del municipio,
además de realizar jornadas de lim-
pieza, entregas de sistemas de cap-
tación de agua de lluvia y regaderas
ecológicas, mecanismos que ayu-
dan al cuidado del agua y crean con-
ciencia en la comunidad sobre la
importancia de su cuidado.

Coadyuva sector privado
en reforestación escolar

Llevan 250 árboles nativos a planteles de Escobedo.

Trabaja Paco Treviño por
áreas públicas limpias

Ignacio González Bañuelos                     

Como parte de su programa de

ecología y medio ambiente, una de

las tareas que frecuentemente reali-

za el municipio de Juárez es la lim-

pieza y mantenimiento de los espa-

cios públicos que esta semana fue a

varias colonias.

El alcalde Francisco Treviño

Cantú dijo que con el fin de mante-

ner limpias las áreas públicas del

municipio, se realizaron trabajos de

limpieza en las calles y plaza de las

colonias Hacienda del Sol y

Privadas de las Vilas. 

“Recuerden que es responsabili-

dad de todos cuidar de nuestros

espacios públicos y reportar al 911

en caso de ver a alguien realizando

vandalismo”, indicó.

Destacó que personal de

Servicios Públicos diariamente tra-

baja en las colonias del municipio,

como en Vistabella, donde atendie-

ron reportes, retirando escombro,

llantas y cacharros. 

“Gracias por ayudarnos con sus

reportes. Juntos por una ciudad más

limpia”, añadió.

Francisco Treviño se comprome-

tió a seguir trabajando con todo,

para que el municipio esté bien lim-

pio. 

“Esta vez, el equipo de Servicios

Públicos acudió a la Colonia Paseo

de Capellanía a realizar trabajos de

limpieza, así como levantamiento

de escombro y cacharros. Ayúdenos

a mantener la ciudad limpia. Juntos,

hacemos la diferencia”, enfatizó.

Las acciones en pro del ambiente son permanentes.

En Juárez
se recogen
cacharros,
escombro 

y llantas que 
puedan generar
contaminación

ambiental, 
explica el alcalde



domingo 24 de septiembre de 2023

Más de 160 estudiantes y

maestros se sumaron a las accio-

nes de embellecimiento de la

ciudad al “poner guapo” a

Escobedo, la mañana del sába-

do.

Andrés Mijes Llovera, alcal-

de de Escobedo, Daniel Flores,

Secretario de Bienestar de Esco-

bedo y a la comunidad de los

CBTA 250 y del CBTIS 258 lle-

varon el programa “Escobedo se

pone guapo”.

Los trabajos se llevaron a

cabo en las avenidas Benito

Juárez y Raúl Salinas, en donde

con escoba a mano limpiaron la

contaminación del lugar.

Los trabajos iniciaron en

Benito Juárez y Donato Eli-

zondo y también en Raúl Sa-

linas y Cristóbal Colón en

donde “armaron” a los estudian-

tes con herramienta para realizar

la limpieza. 

Mijes Llovera agradeció a la

comunidad estudiantil su parti-

cipación en el programa que

tiene como objetivo cambiar por

completo la cara al municipio.

“Les queremos pedir su

apoyo en estas acciones que rea-

lizamos para mejorar la imagen

del municipio, retirar todo lo

que afea nuestra ciudad”, des-

tacó.

Para realizar las labores, los

estudiantes fueron repartidos en

grupos para llevar a cabo el reti-

ro de publicidad en postes y lim-

pieza en cordones de las ban-

quetas.

En las Avenidas se realizó el

retiro de basura en las calles,

aseo de parabuses, corte de

ramas y limpieza de áreas públi-

cas, fueron otras de las tareas

que empleados municipales y

estudiantes realizaron de forma

coordinada.

Mijes dio a conocer que el

programa continuará en otros

sectores del municipio y al cual

se sumarán más grupos para

lograr que Escobedo se ponga

guapo. (ATT)

Con la representación del
gobernador Samuel García, el
Secretario General de Gobierno,
Javier Navarro Velasco, supervisó
varias obras en proceso en diferen-
tes municipios de la regi´pn sur del
Estado que incluyeron Aramberri,
Doctor Arroyo y Zaragoza.

Acompañado de Oscar Flores
Escobar, director de Desarrollo
Político, el Secretario participó en
la tradicional cabalgata en el muni-
cipio de Dr. Arroyo; al terminar
realizó una supervisión de obra en
las instalaciones de la biblioteca
ejido “El Refugio”, la cual se desa-
rrolla en colaboración con el
Tecnológico de Monterrey.

En el trayecto hacia el Sur de
Nuevo León efectuó la supervisión
de las obras de bacheo y recarpeteo
en la carretera El Salero - Sandia, a
cargo del Sistema Estatal de
Caminos.

"Estamos aquí en el Sur, nos
pidió el Gobernador que viniéra-
mos acá, recibiendo las instruccio-
nes de mejorar las carreteras del
estado" comentó Navarro Velasco.

En Mier y Noriega acudieron a

la ex Hacienda de Cerros Blancos
y visitaron el aljibe de agua, recién
inaugurado el cual beneficiará a los
habitantes del ejido ante la crisis
hídrica. En este sitio constataron
los trabajos en un templo del siglo
XVII que fue restaurado y declara-
do monumento protegido.

En su visita al Centro Educativo
de la Universidad Ciudadana efec-
tuó un recorrido por sus instalacio-
nes donde conversó con alumnos y
maestros para instalar un centro de
cómputo para después trasladarse a
la cabecera municipal donde se
supervisaron las obras del Centro
Holístico que ofrecerá terapias
alternativas como el yoga, medita-
ción y acupuntura.

Visitó la cascada “El Salto” y
“Velo de Novia” en Zaragoza, así
como el nuevo paseo peatonal “La
Llorona, el parque “La Chingada”,
la visita al museo Río Blanco;
Primer museo del Sur del Estado
así como la laguna “El Perico”.

En Aramberri visitó el “Cerro
del Morro” y la plaza del pilosau-
rio, “El Monstruo de Aramberri”.
(JMD)

El alcalde Patricio Lozano
puso en marcha dos rutas esco-
lares totalmente gratuitas para
alumnos que viven en
Pesquería.

“Te imaginas que tuviéramos
Transporte Escolar y CarPool
por ley en todas las escuelas”,
manifestó el Edil en sus redes
sociales.

Destacó la puesta en marcha
de las dos rutas escolares, y la
disminución que esto represen-
tará aligerar el tráfico.

La gente agradeció al alcal-
de, como la señora Malú
Robledo Diva que escribió: Si
por favor de Santa María a
Dulces Nombres en horario
escolar estaría fregón.

Y Gaby dijo: Muy bien
Patricio Lozano, ojalá sigas tra-
bajando, así como hasta ahora,

por el bien del municipio.
Francisco comentó:

Entonces ya nos podrán apoyar
con el transporte para el

CECyTE de Marín, que, aun-
que sea de otro Municipio,
¡somos de Pesquería y nuestro
Municipio no nos apoya! Las

rutas para Marín pasan cada
hora y si llega a pasar un con-
tratiempo con el camión, tene-
mos que esperar una hora más,
el cual nos perjudica en las lle-
gadas tarde.

Perla G. Mtz pidió que ponga
camiones para Dinastía porque
los camiones que hay salen bien
tardes y los niños llegan tarde a
la Secundaria turno tarde del
centro de Pesquería

Luz Aguirre dijo que es un
excelente trabajo, y dijo que
hay muchos muchachos del
Conalep que viven en Pesquería
y están en el turno de tarde vie-
nen llegando a casa hasta las
10:30 pm porque el transporte
público no se da abasto y hay
que hacer algo por nuestros
muchachos.(IGB)

Cristina Díaz Salazar, alcal-
desa de Guadalupe informó que
está trabajando en los últimos
detalles de su quinto informe de
Gobierno, al frente de la admi-
nistración del municipio, donde
dará a conocer los pormenores
de los avances que ha tenido la
ciudad.

Lo anterior, lo dio a conocer
previo al segundo informe de
gobierno del alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo
Colosio Riojas, en el Auditorio
Luis Elizondo, a quien felicitó
por la gestión que realiza al
frente de la capital del Estado.

La ejecutiva municipal
detalló que el segundo informe
de gobierno, del segundo perio-
do al frente de la alcaldía de
Guadalupe, presentará el docu-

mento el próximo martes 26 de
septiembre.

“Ya falta poco sí… el próxi-
mo martes 26, ya estamos lis-
tos, ya estamos en los últimos
ajustes ya del documento y
bueno pues contextos también
ya de llegar a un segundo infor-
me, trabajando incansablemen-
te, 24/7 todo el equipo”,
comentó.

La ejecutiva municipal dijo
que por la mañana lo entregará
el documento al Cabildo de
Guadalupe y por la tarde ya de
manera más amplia dará a
conocer los logros de la admi-
nistración a los habitantes del
municipio.

“Voy al Cabildo a entregarlo
y posteriormente se rinde un
informe ya más amplio”, pun-
tualizó Díaz Salazar.

Para que se implementen

campañas de carácter perma-

nente para informar a la pobla-

ción rural sobre los derechos,

apoyos y servicios de los que

pueden ser beneficiarios, la

bancada del PRI en el Congreso

Local impulsará reforma a la

Ley de Desarrollo Rural

Integral Sustentable

El diputado Julio Cantú

González precisó que el sector

agropecuario de Nuevo León

representa una oportunidad para

impulsar la competitividad, la

innovación y la sustentabilidad

del campo mexicano

“Propongo se realice la

implementación de campañas

de carácter permanente con el

objetivo de informar a la pobla-

ción rural sobre los derechos,

apoyos y servicios de los que

son beneficiarios, respecto a la

información de los programas

públicos que se implementen y

los requisitos necesarios para

ser personas beneficiarias de los

mismos”.

“Y que se dé a conocer la

información sobre la presenta-

ción de quejas y denuncias, ante

las instancias correspondientes,

en defensa de sus derechos y

sobre las condiciones laborales

que señala la Ley Federal del

Trabajo”, agregó.

La iniciativa de reforma a la

Ley de Desarrollo Rural

Integral Sustentable del Estado

busca modificar la fracción VIII

y se adiciona una fracción X al

artículo 31.

“Aún es necesario hacer que

lleguen a más personas los pro-

gramas de apoyo para que

aumenten los resultados positi-

vos y para que las personas tra-

bajadoras del campo y sus fami-

lias puedan disfrutar de los

derechos de los cuales son

beneficiarios, lo que se traduce

en una mejor calidad de vida”,

añadió.    (JMD)

Más de 160 personas participaron en la brigada de limpieza.

Recorrió Aramberri, Zaragoza y Doctor Arroyo.

Ponen ‘guapo’ a municipio de Escobedo 

Supervisa Navarro
obras por el sur de NL

Facilita Lozano transporte a estudiantes

Por lo pronto se inicia con dos rutas para los jóvenes.

Prepara alcaldesa Cristina Díaz Segundo  Informe

Con la finalidad de darle cer-

teza jurídica a las familias con

una vivienda digna, el Instituto

de la Vivienda y FOMERREY

llevaron a cabo una serie de

programas, así como la entrega

de subsidios del programa

‘HogarEs’ para apoyar con un

hogar a las personas que más lo

necesitan.

Ambas dependencias señala-

ron que este es un esfuerzo en

conjunto por brindar oportuni-

dades de vivienda digna a quie-

nes más lo ocupan.

El director general del

Instituto de la Vivienda y

FOMERREY, Eugenio Montiel

Amoroso resaltó que se han

otorgado soluciones de vivien-

da a familias que enfrentan difi-

cultades para acceder a un

hogar propio, y por eso este

esfuerzo de crear programas

como 

“Con el programa HogarEs”

se ayuda a mejorar la calidad de

vida de cada uno de los neolo-

neses”.

“Estamos haciendo esfuer-

zos colaborativos, recientemen-

te sacamos programas nuevos

para detonar la vivienda social,

por eso vamos juntos para que

cada una de las familias pueda

tener un mejor lugar para vivir

en este Estado”, dijo.

Montiel Amoroso mencionó

que se han entregado hasta el

momento 2 mil 441 escrituras

en diversos municipios como

Monterrey, Allende, Escobedo,

Salinas Victoria,

Montemorelos, Apodaca, entre

otros.

El funcionario estatal

informó que se tiene programa-

do para fin de año concluir con

4 mil 181 entregas más en todo

el año.

Además, mencionó que esto

no solo representa la legalidad

de la propiedad, sino también la

seguridad y estabilidad de cada

familia por contar con sus escri-

turas.

“Tengo la encomienda del

gobernador Samuel García de

agilizar los trámites, de darle

celeridad, y que mejor que

ahora el futuro de Nuevo León

pinta mejor, viene una gran

inversión a nuestro Estado”.

“Eso qué significa, pues nos

genera necesidades de vivienda,

por eso tenemos que seguir

implementando acciones en

Fomerrey y el Instituto de la

Vivienda para darle cabida a la

cantidad de personas que ten-

gan una necesidad de un

hogar”, reiteró. (JMD)

El evento será el martes 26 de septiembre.

Le resuelven la vida a 2 mil 441 familias de NL

Con HogarEs van dando certidumbre sobre su propiedad.

Promuven campaña para gente del campo

Julio Cantú González.

Coparmex NL pide voltear a negocios informales.

STPS crece en 20 por ciento
inspecciones a empresas
Además de tener que cumplir

con cada vez mayor normatividad
laboral, las empresas son también
blanco de más inspecciones de la
Secretaría del Trabajo y Previsión
Social (STPS).

De septiembre de 2022 a junio
pasado las inspecciones laborales
realizadas a nivel nacional aumen-
taron un 19 por ciento, respecto a
las ejecutadas en el mismo periodo
del Informe anterior. 

Lo anterior, según un análisis de
Coparmex Nuevo León, con datos
del Cuarto y Quinto Informe de
Labores de la STPS.

Un total de 40 mil 563 inspec-
ciones recibieron 32 mil 735 cen-
tros de trabajo en el país de sep-
tiembre del año pasado a junio de
2023. Lo anterior, contra 34 mil
067 inspecciones realizadas en el
periodo previo.

Cecilia Carrillo López, directo-
ra de Coparmex dijo esperar que
ojalá la autoridad laboral enfocara
sus esfuerzos de supervisión en
empresas que operan en la infor-
malidad, las cuales representan
además competencia desleal para
quienes si cumplen. 

“De acuerdo al IMSS hay en el
País un millón de patrones que si
cumplen con sus trabajadores, por
otro lado, INEGI nos dice que hay
en México 3 millones de personas
que dicen ser empleadoras, es
decir, que tienen trabajadores a su
cargo, pero no cumplen con sus
obligaciones”, señaló.  

De septiembre de 2022 a junio
pasado 3 mil acciones de verifica-
ción fueron dirigidas a supervisar
el cumplimiento de la reforma de
subcontratación.

“Como resultado de dicha vigi-
lancia, se cancelaron 370 registros
y se impusieron multas a distintas
empresas por incumplimientos a la
normativa en materia de subcon-
tratación, que en su conjunto equi-
valen a $27 millones”, detalla el
Quinto Informe de Labores. 

Y 4,270 inspecciones a nivel
nacional por el tema de PTU, en el
mismo periodo. 

El Informe detalla que desde el
1 de septiembre de 2022 y hasta el
30 de junio de 2023, se registraron
en el REPSE 143,197 empresas
prestadoras de servicios especiali-
zados. (ATT)
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Sergio Luis Castillo                         

Un ataque a balazos contra
un automóvil en el que viajaban
cuatro hombres, dejó como
saldo a dos de ellos heridos en
calles del municipio de Allende,
Nuevo león.

Los hechos ocasionaron la
movilización de unidades de la
policía preventiva y ministerial,
quienes retuvieron a los afecta-
dos ya que podrían estar rela-
cionados también con activida-
des ilícitas.

Desafortunadamente los
agresores lograron emprender
la huida con rumbo desconoci-
do.

Los hechos se reportaron a
las 01:30 horas sobre la calle

Ernesto Marroquín, en la
Colonia Vista Allende.

Hasta el momento las autori-
dades no han revelado la identi-
dad de los lesionados y los dete-
nidos.

Al momento del ataque
armado, los implicados viaja-
ban en un automóvil de la
marca Nissan Versa con placas
de Nuevo León.

Se indicó que los afectados
se desplazaban por la calle
Ernesto Marroquín, cuando fue-
ron sorprendidos por los ocu-
pantes de un auto color negro.

Repentinamente los sujetos
comenzaron a disparar contra
los afectados e iniciaron una
persecución.

Al reportarse los hechos se

movilización unidades de la
policía preventiva, quienes ya
solo encontraron a los ocupan-
tes del Versa.

Presuntamente el conductor
aceleró para huir, lo que pro-
vocó una persecución policiaca
que terminó metros más adelan-
te.

Se informó que los oficiales
sometieron a los cuatro ocupan-
tes, y dos de ellos presentaban
impactos de bala.

Los heridos fueron llevados
al hospital y los otros dos que-
daron retenidos para ser interro-
gados con relación a los hechos.

La zona quedó acordonada
mientras iniciaban la recolec-
ción de evidencias por parte de
la Fiscalía Estatal.

Sergio Luis Castillo                      

Un pepenador fue ejecutado
de varios balazos cuando se
desplazaba en una bicicleta, por
criminales que lo interceptaron
en calles de la Colonia
Ampliación Lázaro Cárdenas,
en Escobedo.

Mencionaron que en ese
momento el hombre arrastraba
un pequeño carretón, en el que
llevaba unas láminas que había
recogido en un tiradero.

Las autoridades menciona-
ron que hasta el momento se
desconoce el móvil del ataque,
ya que el ahora occiso era una
persona humilde y no tenía pro-
blemas con alguna persona.

Los hechos fueron reporta-
dos cerca de las 01:00 horas de
este día, en el cruce de Serafín
Peña y Diego de Montemayor,
muy cerca de la Colonia Las
Malvinas.

El ahora occiso fue identifi-
cado como “Juan”, de unos 36
años de edad, quien tenía su
domicilio a un costado del
lecho del Río Pesquería. 

Se informó que vestía pan-
talón de mezclilla negro, playe-
ra negra y calzaba sandalias,

además que traía puesta una
gorra.

Los vecinos mencionaron
que esta persona sobrevivía de
la recolección de desechos
industriales como laminas,
cartón y otros productos.

También realizaba trabajos

eventuales de pintura y albañi-
lería, entre otras actividades.

Mencionaron que durante la
madrugada se escucharon
varias detonaciones de arma de
fuego y posteriormente un
automóvil que arrancaba a toda
velocidad.

Al ver que estaba pasando,
se acercaron para ayudar al
pepenador que estaba tirado
boca abajo a un lado de su bici-
cleta.

Hasta el lugar de los hechos
llegó una ambulancia de la Cruz
Roja, pero desafortunadamente
el hombre ya estaba sin vida.

En el lugar las autoridades
localizaron casquillos calibre 9
milímetros sobre el pavimento.

La Policía acordonó la zona,
para el inicio del levantamiento
de evidencias por parte de peri-
tos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales.

Sergio Luis Castillo                     

Un ex policía de Tamaulipas
implicado en seis asaltos a tiendas
de abarrotes, depósitos y gasoli-
neras en los municipios de
Guadalupe y Juárez, fue detenido
por la Policía de Investigación
Criminal de Guadalupe. 

El sospechoso fue elementos
de la Secretaría de Seguridad
Pública de Tamaulipas, de donde
fue cesado por cometer diversos
hechos ilícitos y colaborar con un
grupo delictivo.

El ahora detenido fue identifi-
cado como Rodolfo “U”, de 27
años de edad, con domicilio en el
municipio de Guadalupe.

Se indicó que esta persona fue
capturada en el cruce de las
Avenidas  Coahuila y Carretera a
Reynosa, en la Colonia Nuevo
León.

Se indicó que los policías ya
seguían la pista del delincuente,
pues fue captado por las cámaras
de seguridad de los estableci-
mientos asaltados.

Entra pistolero a casa y ejecuta a un hombre
Sergio Luis Castillo                       

Un hombre fue ejecutado de

dos balazos por un pistolero que

ingresó a su casa para atacarlo,

en la Colonia Colinas del

Aeropuerto, en el municipio de

Pesquería, Nuevo León.

Mencionaron que, al verse

sorprendido, el afectado intentó

escapar por la puerta trasera,

pero se desvaneció ya sin vida

en la zona de la cocina de su

casa.

Los hechos se reportaron a

las 13:00 horas de este sábado,

en una casa ubicada en las calles

Plutón cerca de su cruce con

Constelaciones, en la Colonia

Colinas del Aeropuerto.

Siendo identificado el ahora

occiso como Luis Gerardo, de

29 años de edad, con domicilio

en esta ciudad.

Los vecinos mencionaron

que al parecer ésta persona se

dedicaba a vender drogas en sus

ratos libres.

Explicaron que al escuchar

las detonaciones de arma de

fuego salieron para ver que esta-

ba pasando.

Fue en ese momento que se

percataron que salió de la casa

de la víctima, un hombre vesti-

do de negro con equipo táctico y

su rostro cubierto con una capu-

cha negra.

Mencionaron que corrió unos

cinco metros y ahí lo estaba

esperando una camionera color

gris, en la que se encontraba un

cómplice esperándolo al volan-

te.

Elementos de Protección

Civil acudieron al auxilio tras el

reporte de una persona baleada.

Los brigadistas explicaron

que, al ingresar a la casa, en la

zona de la cocina encontraron a

la víctima en medio de un char-

co de sangre.

Desafortunadamente cuando

revisaron su cuerpo se percata-

ron que ya no tenía signos de

vida.

Hasta el lugar de los hechos

llegó personal de la Agencia

Estatal de Investigaciones, quie-

nes indicaron que en la escena

del crimen fueron localizados

dos casquillos percutidos de

arma de fuego.

Además, se encontraron dos

envoltorios con marihuana.

Ejecutan a pepenador cuando viajaba en su bici

Luis Gerardo, la víctima, perdió la vida en su vivienda de la colonia Colinas del Aeropuerto.

Se desconoce el móvil del hecho, pues se dijo que la víctima
era de condición humilde, sin problemas con alguien.

Deja ataque a balazos dos lesionados en Allende

La persona mostraba múltiples lesiones en su cuerpo.

Sergio Luis Castillo                            

Los puestos de socorro se
concentraron en el municipio de
Santa Catarina, al reportarse el
incendio de cuatro tejabanes
ubicados en un predio cercano a
la Colonia Residencial Santa
Catarina.

Al parecer uno de los veci-
nos prendió una fogata para
calentar sus alimentos y acci-
dentalmente se incendió su pro-
piedad.

Debido a la cercanía de las

casas, en el lugar se efectuó el
llamado efecto dominó.

La movilización de los briga-
distas se registró a las 13:00
horas de este sábado, en un
complejo habitacional ubicado
cerca de las calles Sevilla y
Sierra San Miguel, en la
Colonia Residencial Santa
Catarina.

Se indicó que en el lugar
estaban edificadas más de diez
casas de madera y láminas.

Mencionaron que las fami-
lias afectadas estaban ocupando

un predio irregular, cerca del
Río Santa Catarina.

Por versión de los propios
vecinos, debido a que son per-
sonas de bajos recursos aun uti-
lizan braceros de leña para
calentar sus alimentos.

Desafortunadamente uno de
los moradores no tomó las pre-
cauciones necesarias y al pren-
der fuego a la fogata las llamas
se propagaron a una mesa de
madera.

Esto fue lo que propagó el
fuego en pocos segundos.

Los mismos afectados inten-
taron sofocar las llamas con
cubetas de agua, pero el fuego
aumentó la radiación de calor y
provocó que mejor se retiraran
para salvar sus vidas.

Al arribar al lugar elementos
de PCNL, confirman incendio
en cuatro tejabanes cerca del
Río santa Catarina.

Afortunadamente hasta el
momento no se registran perso-
nas lesionadas.

En conjunto con personal de
bomberos Nuevo león y PC
Santa Catarina, trabajaron para
el enfriamiento de puntos
calientes y lograron controlar el
siniestro.

Destruye incendio cuatro tejabanes en SC

Lo abandonan ‘amigos’
en el IMSS; ahí muere

Sergio Luis Castillo                       

La Fiscalía General de Justicia
del Estado, investiga el crimen de
un joven que fue abandonado con
múltiples lesiones en su cuerpo en
la sala de urgencias de la Clínica
4 del IMSS, en Guadalupe.

El ahora occiso fue llevado al
centro hospitalario en un automó-
vil particular, por otros tres jóve-
nes que se dijeron “amigos”, pero
lo dejaron solo en la entrada al
nosocomio.

El joven fue abandonado el
pasado viernes en la noche en el
área de urgencias de la Clínica 4
del IMSS, en Guadalupe.

En ese momento estaba aún
con algunos signos de vida, pero
inconsciente, desafortunadamen-
te este sábado falleció debido a
los múltiples golpes que presenta-
ba.

Información extraoficial reve-
la que, el personal médico realizó
todas las maniobras necesarias
para salvarle la vida, pero su con-
dición al llegar era crítica.

El cuerpo del hasta ahora des-
conocido, fue trasladado al servi-
cio médico forense para que le
fuera practicada la autopsia de
ley.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 25
años de edad, complexión regu-
lar, cabello negro y piel aperlada.

Mencionaron que debido a su
condición no pudo proporcionar
sus generales.

Entre sus pertenencias solo
tenía en su poder un llavero con el
logotipo de Batman.

Así como un teléfono con una
dirección, que resultó ser una casa
de renta, en donde el ahora occiso
había acudido a preguntar si esta-
ba libre la vivienda para ocuparla.

Ahora las autoridades intenta
ubicar a los acompañante del
ahora occiso, para determinar si el
joven participó en alguna riña o
fue torturado.

El caso quedó en manos de los
agentes del Grupo de Homicidios
de la AEI, quienes ya buscan a los
responsables.

Buscaban calentar la comida y se suscitó el incendio.

El suceso podría estar vincu-
lado con actividades ilícitas.

Cae ex
policía por

seis asaltos

Javier y Alfredo transportaban la fuerte suma en un vehículo,
en García.

Los detienen con 700 mil
Andrés Villalobos Ramírez          

Elementos de Fuerza Civil
lograron detener a dos personas
que transportaban en un vehículo
más de 700 mil pesos en efecti-
vo, en García. 

Los detenidos fueron identifi-
cados como, Javier, de 28, y
Alfredo, de 55 años de edad, mis-
mos que fueron puestos a dispo-
sición del agente del Ministerio
Público Federal por los delitos
que les resulten. 

Los hechos ocurrieron sobre
el Camino al ejido Icamole,
cuando los ahora detenidos iban
a bordo de un vehículo Kia con

placas del estado de Coahuila. 
Los efectivos estatales al ver

la presencia del vehículo se diri-
gieron de manera inmediata
hacia el conductor, mismo que
aceleró la marcha. 

Metros adelante lograron
darle alcance, por lo cual les
pidieron una revisión precauto-
ria. 

Los agentes estatales lograron
asegurar varios fajos de dinero en
efectivo, los que dieron como
total 765 mil pesos. 

Los ahora detenidos fueron

puestos a disposición de las

autoridades federales.
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Alberto Cantú                                                       

El Clásico Regio número 133
entre Tigres ante Rayados, en duelo
perteneciente a la jornada nueve del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX,
acabó con actos de violencia entre las
aficiones. 

Después de terminar el partido y en
las inmediaciones del Estadio
Universitario, un fan de Tigres golpeó a
uno de Rayados de Monterrey. 

El pleito fue después de terminar
el partido, por ahí de las 11:50 horas,
pero la policía logró intervenir y sep-
aró a los rijosos. 

Aparentemente los dos hombres
que se agarraron a golpes estaban
alcoholizados y tal vez hasta droga-
dos. 

Para fortuna de todos, ambos hom-
bres fueron detenidos por la policía
de San Nicolás y la situación no pasó
a mayores. 

Alberto Cantú                                              

Mientras Max Verstappen ganó con
facilidad el Gran Premio de Japón y
Sergio Pérez la abandonó por daños en
su auto, Red Bull Racing se coronó ayer
por sexta vez consecutiva en el
Campeonato de Constructores.

El equipo del Toro Rosso ganó su
sexto Campeonato al sumar ayer con
653 puntos, inalcanzable para sus perse-
cusores.

En una accidentada carrera de 53
vueltas en la que hubo cinco abandonos
como los de Sergio Pérez, Alex Albon,
Logan Sargeant, Lance Stroll y Valtteri
Bottas, el holandés Max Verstappen
ganó esa carrera en el circuito interna-
cional de Susuka, logrando con esto el
seguir afianzándose como el líder en el
Mundial de Pilotos de la Fórmula 1,
estando cerca del tricampeonato.

Sergio Pérez partía quinto y tenía
posibilidades de hacer un podio, pero
una fatídica vuelta uno le acabó con esas
aspiraciones.

Perdió dos posiciones en los primeros
metros, además de que tuvo un toque

con el Mercedes de Lewis Hamilton y el
Ferrari de Carlos Sainz que acabó
causándole daños en su monoplaza
RB19 de Red Bull Racing, todo esto
para que ya tiempo después tuviera otro
lance de carrera al pegarse con el Haas
de Kevin Magnussen que le terminó
arruinando sus posibilidades de remon-
tada en Japón.

Tras abandonar por varias vueltas
luego de los daños en su auto y tener
cinco segundos de sanción por el toque

con el Haas de Magnussen, Pérez salió
en la vuelta 40 de 53 para cumplir con su
penalidad, aunque después terminó
abandonando.

Max Verstappen tuvo un Gran Premio
de Japón relativamente tranquilo tras
partir desde la pole position y liderar las
53 vueltas sin ningún inconveniente.

El podio fue completado por Lando
Norris que terminó segundo y Óscar
Piastri de tercero, siendo ambos pilotos
de McLaren.

¡Gignac! ¡Gignac! ¡Gignac! 
Golea Tigres al Monterrey, Gignac supera a Bahía 

en anotar más goles en un Clásico, y Nahuel Guzmán
empata a Jesús Arellano en más derbys disputados.

Alberto Cantú                                                                                  

Tigres goleó tres a cero en casa a
Rayados en la jornada nueve del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX, en duelo
en el que André Pierre Gignac se con-
virtió en el máximo goleador en la his-
toria de los Clásicos Regios con 12 tan-
tos en su historial, superando al ex rayado Bahía.

Con un doblete de André Pierre Gignac y otro más de Diego
Laínez, Tigres goleó al Monterrey y se llevó la edición número
133 del Clásico Regio, llegando con esto a 17 puntos en el
campeonato mexicano para así estar en la parte alta de la justa
local, además de llevarse los felinos el Trofeo Fundación de
Monterrey por los 427 años de la Sultana del Norte. 

Pero ya en lo que respecta al juego, ambos equipos empezaron
con demasiada intensidad en el mismo y Rayados tuvo el primer
remate desde fuera del área de Omar Govea que atajó Nahuel
Guzmán y él mandó el balón a tiro de esquina, mientras que
después Luis Quiñones probó suerte desde fuera del área y atrás
estuvo con una atajada el portero Andrada, el guardameta del
Monterrey.

Tras eso, Rayados ganó en confianza y generaron dos de gol,
la primera en un trazo largo a Maxi Meza en el que él superó a
Diego Reyes y remató sobre Nahuel Guzmán, arquero que con
una atajada mandó el esférico a tiro de esquina, aunque después
tuvo otra atajada en un tiro de esquina a un remate de cabeza de
Luis Romo.

El mejor momento en el juego para Rayados pasó en ese
momento y Tigres encontró el primer gol al 28' de acción cuan-
do Sebastián Córdova mandó un centro al área grande y Gignac
remató de cabeza para mandar el balón al fondo de las redes, lo

que significó que con 11 dianas igualara
a Bahía en tantos marcados en los
Clásicos Regios como los máximos
goleadores en este tipo de duelos.

Posteriormente a ese gol, Tigres
mejoró con el envión anímico de ir
ganando y sí bien no tuvieron tantas
jugadas claras de gol luego del tanto

parcial del triunfo en la primera mitad, sí controlaron el compro-
miso y le quitaron el balón al Monterrey, haciéndolos menos peli-
grosos.

Ya en la segunda parte, Tigres tuvo la primera jugada de gol al
46' de acción con un remate desde fuera del área de Fernando
Gorriarán que solo pasó cerca del ángulo superior derecho del
arco defendido por Esteban Andrada.

Más tarde, al 55' de acción y en un error del portero Esteban
Andrada junto a Omar Govea en el área grande en dónde éste
último derribó en el área grande a Sebastián Córdova, el árbitro
marcó la pena máxima y André Pierre Gignac anotó el segundo
gol en el duelo al 59', llegando a 12 en los Clásicos Regios para
superar a Bahía y convertirse así en el máximo anotador en este
tipo de partidos.

Tigres encontró el tercero al 70' de acción con un gol de Diego
Laínez a pase de Luis Quiñones y ahí el mexicano remató con
dirección al ángulo inferior izquierdo del arco defendido por el
portero Esteban Andrada, todo esto, para con ello, darle un
rumbo definitivo al cotejo.

Tras esta situación, ahora Tigres volará a los Estados
Unidos para jugar el día 27 de este mes frente al LAFC de los
Ángeles por el Campeones Cup, mientras que Rayados
jugará ante Santos el día 30 de este mes en la fecha 10 del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX.

3-0

Alberto Cantú                                                            

Nahuel Guzmán, portero de
Tigres, se convirtió anoche junto al
ex jugador Jesús Arellano en el fut-
bolista con más Clásicos Regios dis-
putados.

Guzmán fue titular en el arco de
Tigres y en la edición del Clásico
Regio número 133 que fue en la can-
cha del Estadio Universitario, en
juego perteneciente a la jornada
nueve del Torneo Apertura 2023 de

la Liga MX.
El "Patón" llegó a 31 Clásicos

Regios jugados e igualó en este sen-
tido al ex rayado Jesús "Cabrito"
Arellano.

Eso sí, Guzmán, quien llegó a
Tigres en el verano del 2014, podría
superar muy pronto en este sentido
al "Cabrito".

Y eso podría ser el mes entrante
en el amistoso que tendrán Rayados
y Tigres en Houston, todo esto, cabe
añadir, si ve minutos en ese partido.

Iguala Nahuel a Jesús Arellano

Jaime Lozano, el técnico de
la Selección Mexicana de
Futbol, estuvo anoche en el
Estadio Universitario para ver
el Clásico Regio entre Tigres

ante Monterrey de la jornada
nueve del Torneo Apertura
2023 de la Liga MX, observan-
do el partido desde un palco
del famoso ‘Volcán’

El Clásico Regio no
fue en Santa Paz 

Gana Max Verstappen en Japón
y RB es campeón de constructores

Sergio Pérez tuvo que abandonar tras sufrir algunos toques con otros autos.

Lozano dijo ‘presente’

El derby no se pudo ir en blanco en cuanto a la conducta de la afición.
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VEST IDORES

Robert Dante Siboldi, el téc-
nico de Tigres, se mostró feliz
por la goleada ante Rayados,
aunque también por el hecho de
que André Pierre Gignac se
convirtió en el máximo
goleador de los Clásicos Regios
y Nahuel igualó a Jesús
Arellano como el futbolista con
más partidos jugados de esta
índole, con 31.

Siboldi habló en rueda de
prensa cuando terminó el com-
promiso y ahí expresó su felici-
dad sobre esta situación, hacién-
dolo con esta declaración:

"Creo que por la calidad, si
bien son ríspidos, creo que el
equipo salió enchufado, metido,
con determinación y creo quedó
demostrado que los jugadores
que son históricos, lograron
ciertas cosas de récord, de
goles, de participación, quedó
demostrado que por algo son los
históricos y están dejando una

huella importante, son refer-
entes, ganadores y eso hace que

nos sintamos privilegiados de
estar en este club", dijo. (AC)

En los Rayados del Monterrey
no han aceptado del todo que la vic-
toria de Tigres sobre ellos en el
Clásico Regio haya sido del todo
merecida.

Fernando Ortiz, técnico del
Monterrey, habló en rueda de prensa
al finalizar el juego y dudó de sí en
realidad Tigres les pasó por encima
en el Clásico Regio número 133.

"Obviamente que duele, estamos
dolidos de haber perdido ante el rival

de la Ciudad, ésa es la realidad.
Haciendo un análisis rápido, el
resultado refleja el juego del rival. A
veces el futbol tiene estas cosas, se
encuentran con un gol de un jugador
de gran jerarquía, se llevan una vic-
toria, no sé si realmente merecida,
pero es un dolor para nosotros haber
perdido así", afirmó.

A su vez, Ortiz minimizó de una
u otra forma las críticas que pueden
venir en las redes sociales hacia el

Monterrey luego de esta goleada.
"Las formas, todos están de

acuerdo o no que la directiva toma
decisiones. Segundo, redes sociales,
es el problema grande, si les hace-
mos caso, no tendría uno la voz
propia de poder opinar. Entiendo,
están dolidos, esto no se acaba con el
resultado de un Clásico. Seguir
insistiendo de la forma que quiero
que se vea este Monterrey", con-
cluyó . (AC)

...Y el Tano duda si lo merecían

Feliz Siboldi por
Gignac y Nahuel

Siboldi abrazó a todo mundo al ffinal del partido.

Monterrey nada pudo hacer ante la fortaleza felina.

APERTURA 2023

Chivas y Pachuca no se hicieron daño en la jornada nueve del
presente Torneo Apertura 2023 de la Liga MX.

En un duelo realizado en el Estadio Akron de Guadalajara,
las Chivas igualaron a cero goles con el Pachuca.

Con este resultado, las Chivas llegaron a 14 unidades, mien-
tras que Pachuca llegó a 10 puntos.

CHIVAS 0-0 PACHUCA

L A   J O R N A D A   9

Chivas y Pachuca, sin daños

El León de
Guanajuato volvió a la
victoria y ahora se han
impuesto a los Xolos de
Tijuana en la jornada
nueve del Torneo
Apertura 2023 de la Liga
MX.

Con un gol de Ángel
Mena, el León se impuso
a los Xolos de Tijuana y
eso fue por marcador
final de un gol a cero.

Tras este resultado, el
León llegó a 11 puntos,
mientras que los Xolos
se quedaron también en
11 unidades.

LEÓN 1-0 TIJUANA

León venció a Xolos
El Toluca ante

América es el partido
más llamativo de este
domingo en la culmi-
nación de la jornada
nueve, en punto de las
12:00 horas.

América con un tri-
unfo volvería a tomar
el liderato del Torneo. 

Además del duelo
entre Toluca ante
América, la jornada
nueve del Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX va a seguir este domingo a las
16:00 horas cuando Cruz Azul sea local frente a los Gallos
Blancos del Querétaro, mientras que más tarde, a las 20:05
horas, el Santos Laguna recibirá a los Rayos del Necaxa. 

PARA HOY

América, a recuperar cima

El mexicano Hirving Lozano se estrenó ayer
como goleador en el PSV y lo hizo en la victoria
frente al cuadro del Almere en la temporada 2023-
2024 de la Eredivisie de Holanda. 

Como visitantes y teniendo un gran futbol, el
PSV del connacional goleó a este rival y eso fue
por marcador final de 4-0. 

Lozano anotó uno de esos goles al 42’, pero
estuvo cerca de anotar su doblete en el cruce,
aunque no pudo ser. 

El mexicano tuvo en ese duelo su primera titu-
laridad en el compromiso y disputó un total de 73
minutos en el duelo. 

Con este resultado, el PSV de Holanda llegó a
15 puntos y están de líderes en el futbol local de
ese país.

PIERDE EL MALLORCA DE JAVIER AGUIRRE 
El Mallorca, club español que es dirigido por

Javier Aguirre, perdió frente al Girona por mar-
cador de cinco goles a tres y con eso están cerca
de la zona de descenso en España. 

Este conjunto del Mallorca se quedó tras este
resultado con solo cinco unidades en seis partidos. 

ALMERÍA DE CÉSAR MONTES, 
EN LA ZONA DE DESCENSO

El Almería igualó a dos goles con el Valencia y
con eso se mantuvieron en la zona de descenso de
la Liga de España, haciéndolo con solo dos pun-
tos en seis jornadas. 

El mexicano César Montes fue titular en el
duelo y completó prácticamente los 90 minutos en
cancha. 

EMPATA EL FULHAM DE RAÚL JIMÉNEZ
Raúl Jiménez jugó 79 minutos en el empate del

Fulham sobre la escuadra del Crystal Palace en la
Premier League de Inglaterra, todo esto, para con
ello, registrar ocho puntos en seis fechas. 

Cabe señalar que la igualada entre ambos
equipos fue a cero goles y Jiménez tuvo ocasiones
para marcar, pero no lo pudo conseguir. 

El Barcelona le remontó de local al Celta
de Vigo para vencerlo 3-2 y con eso es que
han tomado el liderato en la Liga de España. 

Luego de iniciar perdiendo con dos goles
de desventaja tras los tantos de Larsen y
Douvikas al 19’ y 76’, ya después lo remontó
el conjunto culé con las dianas de Robert
Lewandowski al 81’ y 85’, además del tanto
de Joao Cancelo al 89’. 

Tras este resultado, el Barcelona llegó a 16
puntos en seis jornadas y hasta estos momen-
tos están en la cima del futbol de España. 

La escuadra del Celta de Vigo, por su parte,
se quedó en cuatro unidades y son décimo
séptimos para con ello estar a un punto de la
zona del descenso. 

Con goles de Phil Foden al siete de acción y
otro de Eerling Haaland al 14’, el City superó al
Nottingham 2-0, y terminaron este fin de semana
aún en el liderato de la Premier League de
Inglaterra. 

Pese a la expulsión de Rodri al minuto 46’ de
acción y que eso el City jugó en todo el segundo
tiempo en inferioridad numérica, aún así el
Nottingham no encontró goles y el cuadro de

Manchester fue un justo ganador. 
Tras este resultado, el equipo de Guardiola

llegó a 18 puntos en seis jornadas y están de
líderes indiscutibles en el futbol inglés. 

La escuadra del Nottingham, por su parte, se
quedó con siete unidades de 18 posibles en la
campaña. 

EL UNITED SALE DE CRISIS 
Por su parte, el Manchester United volvió a

ganar y ahora vencieron al Burnley en la Premier
League de Inglaterra al superar al Burnley de vis-
itantes 1-0.

Un tanto de Bruno Fernandes le dio la victoria
en el Manchester United, anotando su tanto al 45’
de acción. 

Este resultado ha hecho que la escuadra del
United llegara a nueve puntos en seis jornadas y
sean octavos en la Premier. 

Lozano se estrena como goleador del PSV

Barcelona tuvo que venir de atrás.

Barcelona toma el
liderato en España 

En las últimas horas ha tomado mayor fuerza la
posibilidad de que México albergue más de los 10
partidos pactados para el Mundial del 2026 que será
en ese país, en Canadá y en los Estados Unidos. 

Y la razón de esto es que el ‘SoFi Stadium’, una
de las posibles sedes para el Mundial del 2026 en
los Estados Unidos, amenazó a FIFA con retirarse
como posible lugar mundialista ya que aún no han
llegado a un acuerdo con el ente rector del futbol a
nivel mundial en el tema sobre los ingresos que
habrá en los estadios por la Copa del Mundo. 

De suceder que el SoFi Stadium no albergue
partidos mundialistas en tres años, se abre la posi-
bilidad para que Canadá o México puedan tener tal
vez una decena más de partidos de Copa del
Mundo. 

El City sigue en lo más alto de la Premier 

Manchester City venció al Nottingham.

Hirving Lozano.

Aspira México a tener
más de 10 juegos en
el Mundial del 2026
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Alfonso Rivas, pelotero mexicano de
los Piratas de Pittsburgh, brilló anoche
en la victoria de su equipo sobre los
Rojos de Cincinnati en la temporada reg-
ular de las Grandes Ligas.

Rivas vio actividad en la victoria de
los Piratas sobre los Rojos que fue por
marcador final de 13 carreras contra 12.

Y ahí, en ese partido, el mexicano se
hizo en cinco turnos al bat de una car-
rera, tres hits y produjo cinco carreras.

Gran juego para Rivas y los Piratas de
Pittsburgh, quienes por cierto ya no
tienen posibilidades de entrar a los play-
offs.

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
Ramón Urias en Baltimore se hizo de

un hit en la victoria a sobre los
Guardianes de Cleveland que fue por
marcador final de dos carreras a una.

Los Vaqueros de Dallas buscarán
seguir invictos en esta temporada
2023-2024 de la NFL, cuando el día de
hoy enfrenten a los Cardenales de
Arizona. 

Como visitantes y en la semana tres
de la NFL, los Vaqueros de Dallas
enfrentarán a estos Cardenales de
Arizona, todo esto en un duelo que será
en punto de las 14:25 horas. 

Dallas inició esta temporada con
una marca ganadora de dos victorias
por cero derrotas tras meterle 40 puntos
a los Gigantes de Nueva York y de
igual forma vencer con facilidad a los
Jets, mientras que los Cardenales
tienen un récord perdedor de cero
ganados por dos perdidos tras sus
traspiés ante Giants y Washington. 

En ambas derrotas, tanto ante

Gigantes como Washington, Arizona
perdió por tres o cuatro puntos de difer-
encia, por poco margen, pero aún así
fueron resultados negativos que hoy les
hacen llegar como víctimas al duelo
ante un Dallas que luce imponente.

Abraham Ancer y Carlos Ortiz, golfis-
tas mexicanos, se metieron a la posibili-
dad de victoria en el Torneo de Illinois de
la LIV Golf Series de Arabia Saudita.

Ambos tenista mexicanos terminaron
ayer por la tarde su segunda ronda de tres
en total y de 48 golfistas, haciéndolo en
las posiciones cuatro y siete respectiva-
mente.

Ancer lo hizo al registrar un -8 en el
score y está a cinco golpes bajo par (-13)
del líder, de en este caso Sebastián
Muñoz.

Por su parte, Carlos Ortiz registra un -
7 en el score y también llegará a este
compromiso con las posibilidades de
ganar.

Será este domingo cuando ambos
golfistas mexicanos tengan su última
ronda en Illinois y ahí se conozca si
alguno se lleva el triunfo.

María Sakkari, reconocida
tenista de origen griego, ganó
anoche el Abierto de Guadalajara
de la WTA.

La tenista griega venció en el
Estadio Akron a la estadounidense
Caroline Dolehide, logrando esto
por sets finales de 7-5 y 6-3.

Sakkari logró en Guadalajara el
título más importante de su carrera
y ése es este torneo tapatío de la
categoría WTA 1000.

La antes mencionada fue muy
superior a la tenista esta-
dounidense Caroline Dolehide y el
público tapatío le reconoció de

gran forma el triunfo y título,
haciéndolo con algo de aplausos y
coreando su nombre.

Este certamen de Guadalajara es
el segundo título profesional de
Sakkari tras hacerse de Rabat en
2019.

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren en la IndyCar, estuvo
por delante de las prestaciones de su
coche en ese serial de carreras esta-
dounidense en el presente 2023 y tuvo
un extraordinario año pese a no lograr
el campeonato.

¿Y qué es estar por delante para un
piloto de las prestaciones que le puede
dar su auto en una categoría auto-
movilística? Sencillo, eso es el hacer
resultados que lucirían casi imposibles
de conseguir, pero lograrlos más por
pericia de las manos de un gran con-
ductor y no tanto por el equipo en el
que está. 

Y O’Ward, quien no corre en los
equipos top de la IndyCar cómo Chip
Ganassi Team, Penske o Andretti, lo
logró en el presente 2023. 

El piloto regio tuvo un extraordi-
nario 2023 al terminar cuarto en el

Campeonato de Pilotos de la IndyCar y
al hacerlo con un total de 484 puntos,
quedando sólo por detrás del campeón
Alex Palou que corre en Chip Ganassi,
de un Scott Dixon que fue segundo con
ese equipo y también de un Scott
McLaughlin que terminó tercero,
aunque él compite para el equipo
Penske. 

Tan bueno fue el año de O’Ward
en la IndyCar, que pudo quedar por
delante de seis pilotos que están en
equipos top como Chip Ganassi
Team, Penske y Andretti, tal es el
caso de un Josef Newgarden, que
acabó quinto, Marcus Ericcson, en
sexto, Will Power, séptimo, Colton
Herta, décimo, Kyle Kirkwood,
undécimo y Romain Grosjean, que
fue tridécimo. 

Es verdad, el regio, a diferencia de
otros años, ahora en éste no logró ganar

ninguna carrera en la IndyCar ya que
Chip Ganassi estuvo imparable en la
mayoría de los Grandes Premios, pero
aún así tuvo extraordinarios números
en los meses que compitió dentro de
este 2023 que le permitieron el hacerse
de 484 puntos para tener la
Superlicencia de Fórmula 1, además de
tener nueve carreras en este año dentro
del top cinco y en al menos 14 estar
entre los 10 mejores. 

Su mejor resultado en la temporada
de este año para el regio fueron sus
segundos lugares en San Petersburgo,
Texas, Indianápolis y Bommarito. 

O’Ward, pese a no estar en un
equipo de punta y sí en clara inferior-
idad respecto a otros equipos, tuvo
grandes sesiones de clasificación en
la mayoría de las 16 carreras de la
temporada de este año, logrando su
mejor posición de salida en Road

América e Indianápolis con el segun-
do puesto. 

En resumen, estos fueron algunos de
los grandes números del regio Patricio
O’Ward en la IndyCar del presente año,
teniendo una gran temporada en la cual
alcanzó la Superlicencia para la
Fórmula 1. 

¿Pero ahora cuál es el siguiente paso
a dar para el regiomontano? ¿Llegar a
la Fórmula 1 en el 2024? Tal vez antes
de eso sería el ser campeón de la
IndyCar, lo cual luce difícil de ocurrir
no por su capacidad, ya que como pilo-
to la tiene de sobra para conseguirlo,
sino por su equipo Arrow McLaren,
quienes claramente han demostrado no
estar al nivel competitivo del nacido en
Monterrey en los años en los que han
estado juntos, así como tampoco de
otros conjuntos como Chip Ganassi
Team, Penske o Andretti. 

Fuerza Regia de Monterrey logró ayer
por la tarde su primera victoria en su
serie de temporada regular en la Liga
Nacional de Baloncesto Profesional de
México ante los Libertadores de
Querétaro.

Ahora este conjunto de Fuerza Regia
de Monterrey superó en el Gimnasio
Nuevo León Unido al cuadro de
Libertadores y eso fue por marcador
final de 81 puntos contra 69 unidades.

Lucas Fagniolli con sus 25 puntos fue
el que más unidades generó para Fuerza
Regia de Monterrey en el duelo.

Ahora Fuerza Regia tiene una marca
ganadora de 12 victorias por una derrota
y están en la cima de la competencia.

Eso sí, será este domingo a las 16:00
horas cuando tengan su segundo de la
serie en el Gimnasio Nuevo León Unido
ante Libertadores, buscando ganarlo para
barrer la serie.(AC)

Este domingo vuelve la tauro-
maquia a la Plaza de Toros
Monumental Monterrey y el día de
hoy se espera un gran espectáculo
en la Lorenzo Garza. 

Desde las 16:30 horas y ante
una gran entrada, la corrida Charro
Taurina buscará dar un espectáculo
total en las horas de competencia. 

El rejoneador Tarik Othon,
además de que Octavo García y
Diego San Ramón serán los mata-
dores invitados para este evento
taurino en Monterrey, en la Plaza
de Toros. 

Estos matadores buscarán cauti-
var al siempre exigente público
regio e intentarán domar a seis
toros de la ganadería Pozo Hondo. 

Hoy se espera un espectáculo en
Monterrey con esta corrida de
Charro Taurina y la Lorenzo Garza
será el protagonista principal de

este suceso, esperando que en ella
ojalá haya una gran exhibición que
cautive y emocione a un público
tan conocedor de la tauromaquia
como el de Monterrey. (AC)

Rivas produce cinco carreras
en victoria de Pittsburgh

El mexicano se hizo en cinco turnos al bat de una 
carrera, tres hits y produjo cinco carreras en la victoria

de los Piratas 13-12 ante los Rojos

MÁS ACTIVIDAD DE HOY

Detroit – Atlanta

Minnesota – Cargadores

Green Bay – Nueva Orleans

Jacksonville – Houston

Miami – Denver

Cleveland – Tennnesse

Washington – Buffalo

Baltimore – Indianápolis

Jets – Patriotas

Seattle – Carolina

Kansas City – Chicago

Raiders – Pittsburgh

Busca Dallas seguir invicto
en la semana tres de la NFL 

Ortiz y Ancer aspiran a la victoria en IllinoisMaría Sakkari
se corona en
Guadalajara

La griega se llevó los honores.

Tuvo O’Ward un gran 2023 pese a Arrow McLaren 

Fuerza Regia arranca ganando
su serie ante Libertadores

Domingo de Toros
en Monterrey 

Tarik Othon, a la MM.

Alfonso Rivas estuvo encendido con el bat.

Los mexicanos están muy cerca de la victoria.

Los locales siguen muy fuertes.

Patricio O’Ward.

Los pilotos regios Abraham Calderón
y Enrique Baca no lograron podio el día
de ayer en la carrera nocturna que fue en
Chihuahua.

En una carrera de la Nascar México
Series que fue en el Óvalo de
Chihuahua, los dos pilotos regios no
lograron el podio con sus equipos y el

ganador terminó siendo Max
Gutiérrez. 

Calderón, quien corre para el equipo
Comscope, finalizó sexto en la carrera de
la Nascar México Series.

Enrique Baca, quien también corre en
la Nascar México Series, finalizó en la
octava posición, lejos de la victoria.

Tras esta situación, ambos pilotos
regios entraron a los playoffs, pero están
lejos de la posibilidad de uno de los dos
de ser campeón.

Ahora lo que viene en la Nascar
México Series será otra carrera más
cuando el día 22 del mes entrante corran
en Puebla.

Regios no logran podio en Nascar México
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El cantante Bad Bunny se
encuentra nuevamente en la
polémica luego de que reclama-
ra a un fan el haberle “atravesa-
do” a un niño mientras él se
dirigía a una camioneta.

Fue a través de la cuenta de
Instagram @nelssiecarrillo que
se dio a conocer el polémico
clip donde Bad Bunny se enojó
con uno de sus seguidores. 

En el video, se aprecia al
intérprete de “Un verano sin ti”
abriéndose paso entre la multi-
tud para llegar hasta su camio-
neta. Vale mencionar que había
mucha gente intentando tomar-
se fotos con él y gritando.
Mientras se cubría la cabeza,
dio pasos más largos y cuando
estaba a punto de subirse, chocó
contra un niño que, al parecer,
intentaba saludarlo.

Por lo que molesto, se volvió
hacia el fanático, que aparente-
mente era el padre del menor, y le
dijo: “No me metan a un niño así,

Cab..n”, y se subió al vehículo.
El seguidor no se dio por

vencido y le pidió apenado:
“Benito, una foto, por favor, una
foto. No, una foto con él”. Pero,
Bunny decidió ignorar la peti-
ción y no se bajó del vehículo.

Ante ello, los usuarios en
línea no dudaron en dar sus opi-
niones. Algunos comentarios
aseguraron que el padre fue
irresponsable por poner al
menor en un lugar potencial-
mente peligroso.

Otros expresaron: “Qué
bueno que no se dejó manipular
por un padre irresponsable. A
ver si así el padre siente un poco
de vergüenza”, “No entiendo
por qué llevaron a un bebé allí”,
“Ya se les olvidó cuando lanzó
el teléfono”, “Ha perdido el
piso, y la gente también”.

Por otro lado, Bunny tam-
bién recibió críticas: “No está
bien que tengan a un niño allí,
pero por la misma razón, él
debió ser más educado y al
menos saludar al niño”.

CDMX / El Universal                  

Son ya más de tres meses que los
guionistas y actores del Sindicato
de Actores de Hollywood (SAG-
AFTRA) no han podido trabajar,
debido a la huelga que mantienen
con el fin conseguir mejores con-
diciones laborales y mejores
pagos, motivo por el cual han
emprendido una iniciativa para
recaudar fondos con una peculiar
subasta en eBay.

Por ejemplo, quienes son
fans de Nicole Kidman y Zooey
Deschanel tendrán la oportuni-
dad de tener un zoom con ellas,
siempre y cuando paguen la
nada despreciable cantidad de
más de mil dólares. O que la
estrella de “Severance” (2022)
Adam Scott toque a su puerta
para sacar a pasear a su perro,
por tan sólo 3 mil dólares. 

Durante 20 minutos alguien
podrá hacerle 20 preguntas a la
actriz Maggie Gyllenhaal,

pagando más de 2 mil dólares
por esta amena charla; pero si lo
que se busca es una experiencia
presencial, los actores Kumani
Nanjiani y Emily V. Gordon
están dispuestos a tener una plá-
tica uno a uno, con la persona
que pague 1,225 dólares.

El vengador Mark Ruffalo
ofrece un muñeco Funko de su
personaje Hulk autografiado,
sólo hay que tener 1,745 dólares

para hacerse de la figurita.
Jeremy Allen de la serie “The
Bear”, ha puesto un delantal fir-
mado por todo el elenco.
También pueden tener un
recuerdo de Daniel Radcliffe,
gracias a una camisa autografia-
da que usó en la película “Weird:
The Al Yankovic Story”; incluso
el elenco de “Bob’s Burgers”
podrían componer una canción a
la gente que pague una buena

cantidad por ello.
Quienes quieran perfeccionar

su escritura el actor, escritor y
productor canadiense, Dan
Levy, les podrá dar una clase de
30 minutos sobre escritura tele-
visiva, claro está hay que pagar
4 mil dólares por ello.

Si lo que quieren es darle un
toque diferente a su hogar, la
guionista, directora y actriz
Lena Dunham, puede ir a la casa
de la persona que pague 5 mil
dólares, para pintarle un bonito
mural de su inspiración. 

Al parecer aún falta un cami-
no por recorrer en esta lucha,
pero gracias a la creación de
The Union Solidarity Coalition,
la cual pretende acercar a los
trabajadores de la industria del
entretenimiento con los sindica-
tos, y la cual organiza esta clase
de actividades, la gente de
Hollywood pueda resistir hasta
obtener una respuesta positiva a
sus peticiones.
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Eduin Caz, vocalista de Grupo
Firme, actualmente se encuen-
tra atravesando un momento
complicado, luego de que se
metieran a robar a su casa.

La madrugada de este sába-
do 23 de septiembre, a través
de varias historias que publicó
en su cuenta de Instagram, el
cantante de regional mexicano
mencionó que unos sujetos se
metieron a robar a su actual
casa, la cual se encuentra
localizada en Miami; mientras
éste se encontraba fuera.

¿QUÉ LE HURTARON?
Visiblemente afectado por este
atraco, Caz expresó que al llegar a
su domicilio se encontró con la
sorpresa de que le habían robado
todas sus pertenencias de valor.

“Llegue a la casa en la que
me estoy quedando, y se metie-
ron a robar. Se llevaron todas
mis cosas”, escribió el cantante
en una de sus historias.

Entre las cosas de valor que
se llevaron los rateros, Caz
dijo que se encontraban sus
relojes, cadenas y ropa.

Este hecho entristeció al
cantante, tanto que recalcó
que no podía creer lo que le
había sucedido.

Por su parte, la policía de
Miami arribó al lugar, y le
pidió a Caz que esperara afue-
ra del domicilio para iniciar
con las investigaciones
correspondientes y así poder
dar con los responsables.

“Ya llegó la policía aquí a
la casa, pero no puedo pasar
todavía. Estoy bien agüita-
do.”, expresó el cantante.

Guionistas de Hollywood llevan ya tres meses de paro.

CDMX / El Universal                  

El género top, de la mano de las
propuestas de corridos tumba-
dos y sierreño han llevado a que
las canciones se escuchen a
nivel internacional.

Y aunque actualmente pocas
canciones permanecen en el top
50 global de la plataforma Spotify
, las constantes colaboraciones de
artistas de otros géneros siguen
manteniendo su popularidad.

La última colaboración que
hubo antes de que Shakira tam-
bién entrara a la tendencia de la
música mexicana fue entre Karol
G y Peso Pluma pero en un soni-
do más cercano al reggaetón.

Debajo del tema “El Jefe”, se
encuentran canciones como
“Buenas” de Quevedo #32 en el
top 50 de Spotify, o “Starboy” de
The Weeknd, así como “Mi ex
tenía razón”, de la otra colombia-
na Karol G en el #34 de las más
escuchadas en el mundo.

Sin embargo, ahora con la
colaboración de Shakira junto a
Fuerza Regida, se pudo ver por
primera vez a la colombiana
incursionando fuera del pop y el
reggaetón; en Youtube el video
donde Shakira se dejó ver con
atuendo ranchero color rojo, es
también actualmente el número
uno en tendencias de la platafor-
ma; a tan sólo dos días de haber-

se lanzado ya suma 20 millones
de reproducciones.

Con un ritmo totalmente nor-
teño gracias a las trompetas y el
bajo sexto, y también en el
atuendo que Shakira lució en el
video, se ha vuelto a colocar
entre las tendencias de la plata-
forma de streaming.

Tal como lo hizo en su
momento en “TQG” junto a
Karol G, o en su sesión junto al
argentino Bizarrap, pero con un
impacto no tan global como
estas últimas dos canciones.

En México durante su prime-
ra semana ya ha logrado colo-
carse en el top 14 de entre las 50
canciones más reproducidas.

Shakira sube al top de nuevo con ‘El Jefe’

La colombiana se posiciona en

la plataforma Spotify.

El vocalista de Grupo Firme publicó en sus redes que varios

sujetos ingresaron a su domicilio la madrugada de ayer.

Denuncia Eduin Caz
robo en casa de Miami

Actores recaudan fondos para huelguistas

El cantante criticó a una persona por colocar frente a él a un niño.

Arremete Bad
Bunny contra fan
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El cantante de corridos tum-
bados, Natanael Cano, se hizo
acreedor a una multa de 1
millón 244 mil 880 pesos tras
haber interpretado contenido
musical que hace apología al
delito durante su concierto en
Chihuahua.

Cabe destacar que desde
julio del presente año, el
Ayuntamiento de dicho estado
prohibió los conciertos o acti-
vidades donde se escuchen los
géneros musicales de regga-
etón o narcocorridos.

Lo anterior, con la finalidad
de prevenir la violencia de
género y lograr sancionar las
conductas que atenten contra
la dignidad de las mujeres.

¿Desde cuándo están prohi-
bidos los narcocorridos en

Chihuahua?
Los Regidores del

Ayuntamiento de Chihuahua
aprobaron desde el pasado 26
de julio del presente año prohi-
bir conciertos o actividades
donde se escuche reggaetón o
los corridos tumbados.

Las autoridades reformaron
el Artículo 34 del Reglamento
de Justicia Cívica, así como los
artículos 208, 209 y 222 del
Reglamento de Diversiones y
Espectáculos para el Municipio
de Chihuahua. Esto con la fina-
lidad de prevenir la violencia de
género, entre otras causas.

No obstante, desde el 28 de
enero de 2002, el Congreso de
Chihuahua aprobó medidas en
las que solicitaba a las estacio-
nes de radio impedir la trans-
misión de los corridos de trafi-
cantes. La iniciativa fue pro-

movida por el entonces diputa-
do panista Óscar González
Luna, de acuerdo con datos del
portal SciELO.

¿CUÁLES HACEN 
APOLOGÍA AL NARCO?

El pasado viernes 22 de sep-
tiembre el joven cantante,
Natanael Cano se presentó en
el estadio Manuel L. Almanza
de Chihuahua, como parte de
su gira “Tumbado Tour”.

Durante dicho evento se
registró una asistencia de
cerca de 9 mil personas, que
interpretó canciones como
“Mi bello ángel”, “El dia-
blo”, “Más altas que bajas”,
entre otras.

A pesar de que el artista tiene
temas en los que habla del
romance, también hay otros en
los que hace apología del delito.

Ch y la Pizza

La melodía en colaboración con
la agrupación Fuerza regida es
una en las que el Nata hace
mención a uno de los narcotrafi-
cantes mexicanos más conoci-
dos a nivel mundial, se trata de
Joaquín Guzmán Loera mejor
conocido como “El Chapo”,
quien se desempeñó como el
líder del Cártel de Sinaloa.

PCR

Esta canción con Peso Pluma
menciona en una de las estro-
fas lo siguiente: “Siempre
estoy listo para cruzar polvo,
ruedas y también cristal”,
haciendo una clara referencia a
sustancias ilícitas.

Cuerno Azulado

Basta con escuchar los prime-
ros minutos de esta canción
para saber quehace referencia
al narcotráfico.

Multan a Natanael con más
de 1 millón en Chihuahua



A Popayán la llaman La Ciudad blan-
ca, es una de las más antiguas de
Colombia y de América, pues fue funda-
da en 1537, un temblor destruyó el casco
antiguo en 1983, que una década después
fue reconstruido. Era Jueves Santo y
mucha gente murió dentro de la iglesia
porque la Semana Santa es uno de los
momentos más concurridos de esta bella
ciudad de aleros que detienen la lluvia y
muros que presumen su encalada
vestidura. Popayán, denominada por la
UNESCO Ciudad de la Gastronomía, es
la sede de un Festival que toma las plazas
con sus Tarimas del Saber y Tarimas del
Sabor y de un Congreso Gastronómico
donde se intercambian ideas y experien-
cias. Estuve invitada en su 21 edición
para hablar de Sor Juana y de comida
conventual en México, en conversación
con el escritor colombo-español Antonio
María Flórez, pero sobre todo para asom-
brarme con los saberes y sabores de los
anfitriones y los invitados. Enrique
González Ayerbe preside el festival que
nos recibió con una muestra de las coci-
nas de cada una de las provincias del
Cauca y Ana Mercedes Vivas estuvo a
cargo de la congregación donde
escuchamos sobre sustentabilidad, sobre
la recuperación del cacao, la nutrición
sostenible. Vimos con los estudiantes de
Comunicación el documental de Jorge
Prior, ¿Qué sueñan las cabras?, donde el
pastoreo trashumante de las cabras en la
mixteca remata con un mole de caderas
que es celebración en Puebla y Oaxaca.
Almudena Villegas, experta en historia

de la gastronomía, llegó desde su natal
Córdoba en España para hablar de la
cocina de los conventos españoles.
Escuchamos sobre circularidad en el
campo, en la pesca y en la cocina y las
experiencias de cocineras y maestras del
Perú, como María Zuñiga, Chori
Agamez, portadora de la tradición local;
o de la región Pacífico, como Julia Vivas,
quien nos recibió en el aeropuerto con un
paquetito de cocada elaborada a la man-
era de su comunidad. También nos reveló
que ella era hija de pescador y que de su
madre había aprendido la cocina, pues
ella preparaba comida para los
pescadores. Desde la costa, Julia ha lle-
vado a la capital el restaurante Cocina
Pacífica Bogotá.

En Popayán, además de la amabilidad,
bajo la claridad de los cielos del valle
entre cordilleras, corría el orgullo de lo
local (entre aplanchados, champús y
salpicones), la batalla contra las heridas y
cicatrices de la violencia que han vivido.
Supe de esfuerzos loables por hacer con
la coca otro tipo de productos en la ini-
ciativa Coca para la paz. O el muy intere-
sante proyecto de Caficauca de cosecha y
beneficio del café por mujeres o por
quienes han sustituido los cultivos ile-
gales por un café de altura que lleva el
nombre de Valientes. Kaphiyk es la
marca de la cooperativa cuyo lema abre
mis días: La paz comienza con un café.
Ese café que degustamos en el foyer del
teatro Guillermo Valencia, sede del con-
greso, me acompaña mientras escribo
estas líneas. Las pláticas de los expertos

remataron con muestras culinarias donde
la inventiva de los chefs se lucía para un
gran número de comensales. En esas
mesas, Leandro Carvajal y Juan David
Giraldo, de enorme energía creativa y
simpatía, nos compartieron que desde
hace tiempo maridan la literatura con la
gastronomía en eventos singulares que
han formado parte de la Feria del Libro
de Bogotá.

Aunque San Cristóbal de las Casas fue
la ciudad invitada, quien realmente

deslumbró fue el chef Camilo Romero
Cadena, de Popayán, con su propuesta
Placeres sagrados, aderezada por un coro
con túnicas de monjes que desplegaron
su canto entre las mesas. Combinaciones
delicadas y memorables se posaban en
nuestros platos para desaparecer con gran
velocidad dejando agrado en el ánimo,
cordialidad en el paladar y asombro en el
espíritu.

Larga vida a la cita de los saberes y
sabores en la memorable Popayán.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Francoise Sagan
(Seudónimo literario de

Françoise Quoirez; Cajarc, Lot,
1935 - Honfleur, Normandía,
2004) Escritora francesa, icono
entre los intelectuales de los años
cincuenta y sesenta. Su primera
novela, Bonjour tristesse (1954),
la hizo famosa en pocas semanas
y por ella obtuvo el codiciado
Prix des Critiques. Esta historia
de una adolescente privilegiada
con opiniones precoces acerca
del amor, el sexo y los códigos
morales al uso fue llevada en
1958 a la gran pantalla por el
realizador Otto Preminger, con
Jean Seberg, Deborah Kerr y
David Niven como personajes
principales. En aquella época,
consciente ya de que su vida
desenfrenada la llevaba a una
prematura decrepitud, la autora
se sometió a varias curas de
desintoxicación. Sin embargo, no
tardaría mucho en volver a las
andadas.

Con su segunda obra, Un cer-
tain sourire (1956), la joven nov-
elista confirmaba las esperanzas
que había suscitado. Al relatar la
historia de una joven que se
enamoró de un caballero casado,
de edad suficiente para haber sido
su padre, dio muestras, por
segunda vez, de una maestría lit-
eraria asombrosa, a pesar de
graves defectos en la concepción
de sus personajes y en el desar-
rollo de la trama. Su estilo narra-
tivo, personalísimo, no conocía
prejuicios. A los 20 años,
Françoise Sagan gozaba de una
fama que ningún novelista había
alcanzado a aquella edad.

Sagan siguió publicando no
sólo novelas, sino también obras
de teatro, desde que en 1960 se
estrenara en este género con
Château en Suède, que supuso en
su carrera teatral el equivalente
de Bonjour tristesse en la ficción
y que se representó en el teatro
L’Atelier. Aquel año inició su
colaboración en L’Express y se
ganó la animadversión del gob-
ierno francés por su militancia
(«por razones humanitarias»)
contra la tortura en Argelia. Otras
de sus obras teatrales fueron Il
fait beau jour et nuit (1978), Le
chien couchant (1980) y L’excès
contraire (1987).

Antes de retirarse por inca-
pacidad, aún escribió varias nov-
elas, algunas de las cuales
tuvieron más éxito de ventas por
el nombre de la autora que por su
calidad literaria: La laisse (1989),
Un orange immobile (1989), Les
faux-fuyants (1991), Un chagrin
de passage (1993) y, finalmente,
Le miroir égaré (1996), un trián-
gulo amoroso y disonante entre
una viuda millonaria y una joven
pareja de intelectuales.

En 1996 publicó Derrière
l’épaule, en el que traza una
mirada crítica sobre su vida, a
pesar de que en 1993 había publi-
cado en Francia Et toute ma sym-
pathie, obra que ya fue consider-
ada como su primer libro de
memorias. El segundo lo publicó
en 2001 con el título Aimez-vous
Sagan?. En 2002 prologó todavía
una edición de la
Correspondencia amorosa de
George Sand y Alfred de Musset.

Sagan pasó los últimos años
de su vida enferma y arruinada
Decía así que sus libros hablaban
sobre todo de la soledad y de la
manera, si existe, de «desem-
barazarse de ella».

Me aburren los ateos: siempre
están hablando de Dios

Heinrich Böll

O se aprende educación en la
propia casa o el mundo la
enseña con el látigo, y nos
podemos hacer daño

Francis Scott Fitzgerald

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA TRANSFORMACIÓN DEL VINO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Recogí a mi amigo Bernardo en la
esquina del café La Rosa, ahí donde sole-
mos encontrarnos los lunes, cuando cae
la tarde, en una hora de charla para
comentar las novedades familiares. Pero
ese día era sábado y llegué en mi
Lamborghini Urus de cinco millones de
pesos. A Bernardo siempre le ha causado
gracia que lo hubiese escogido color
amarillo. Él habría preferido uno de tono
rojo flama.

Conduje por Lázaro Cárdenas hacia el
sur, cortamos camino en Río Nazas,
cruzamos Garza Sada y seguimos hasta
encontrar Revolución. Ahí doblé a la
derecha y dos kilómetros más adelante
arribamos al Inferno Men´s Club. Dejé
que el valet parquin estacionara el auto.
Esos jóvenes disfrutan de subirse a mi
auto, acomodar el asiento de piel, mirar
el tablero electrónico, poner la mano en
la caja de cambios y por unos cuantos
metros, pisar el acelerador y sentir el
poder de la máquina V8 biturbo del
carro, apenas ande a veinte kilómetros
por hora.

Llegamos a las puertas de metal. El
portero nos abrió el paso y sentimos el
cambio de aire, del verano infernal en la
calle a cuarenta y cinco grados centígra-
dos, bajo el sol de Monterrey, al ambi-
ente climatizado del lugar, a veintiún gra-
dos. Pasamos tras una cortina y lo
primero que llamó nuestra atención fue el
brillo de las pantallas planas de tele-
visión, de setenta y siete pulgadas, con
procesadores neurales quantum, colgadas
en las paredes: transmitiendo juegos de
fútbol de la Champions League, mientras
en el centro del salón, sobre la pista de
baile, tres mujeres desnudas, como
pájaros exóticos, realizaban acrobacias.
De tal magnitud era la belleza de ellas
que, al verlas, Bernardo me dijo: “Vamos
a terminar lamiendo hasta los tubos de
esa pista”. 

Pedimos un par de cervezas viendo el
espectáculo. Luego otro par… y otro.
Permanecimos sordos, quietos,
escuchando la música a todo volumen
reventando las paredes, viendo bailar
arabescos prohibidos a las tres jóvenes,
Hasta que comenzó a escucharse “Only
Girl”, de Rhianna; entonces las chicas
bajaron por las escalinatas con sus atuen-
dos diminutos en las manos. Por los
altavoces se interrumpió la música y
comenzó a escucharse la voz del DJ pidi-
endo a todas las bailarinas presentes que
subieran a la pista. El desfile arrancó.
Una por una fue subiendo y tomando su
lugar. Por primera vez en la vida, a mis
cincuenta y cinco años, comprendí,
humanamente, lo humillante que puede
resultar para algunas de ellas descender
de la pista sin haber conseguido un
cliente. 

Arriba: orgullosas, fingiendo indifer-
encia. Quietas como ganado, listas para
la venta. Algunas corroídas por el odio

cuando lo que ofrecen, aquello de lo que
más orgullosas se sienten en el universo:
la belleza de su cuerpo: es pasada de
largo. El DJ anunció que el baile privado
de cuatro minutos costaba ochocientos
pesos y el de diez minutos, mil doscien-
tos.

Mi lástima fue aplastada por el deseo:
vislumbré entre la veintena de jóvenes,
bajo las brillantes luces blancas que
brotaban del techo, a una chica de diecio-
cho años, un diamante rosa de ensueño,
escalando la plataforma: un cisne de oro
bronceado, nadando aguas adentro, bajo
la oscuridad de la noche artificial: carne
y sangre bajo la piel más envidiable del
universo.

Llamé al mesero. “Se llama Taylor”,
me dijo al oído. “Sígame”. Fui detrás de
él por el vericueto de mesas y espejos. Al
arribar a la escalinata, logramos alcan-
zarla. El joven levantó la mano y
señalándola con el dedo: la hizo venir.
Ella me condujo por otras escaleras. En
el segundo piso había un hombre con una
cajita metálica de cobro. Pagué por ade-
lantado. Entramos en la segunda cabina.
Corrió la cortina y me dijo al oído, tocán-
dome los hombros: “¿Vas a querer servi-
cio o solo el baile?”, “¿qué incluye?”,
“oral y vaginal”. Le entregué de mi
cartera los cinco mil pesos. 

“Póntelo”, me dijo regalándome un
condón. El bit de la música golpeaba a
ciento cuarenta pulsos por minuto. Mi
corazón sangraba más rápido. Comenzó
sentándose arriba de mí, mostrándome su
espalda morena, sobando su sexo sobre
el mío en movimientos circulares. Eso
que estaba viviendo, hacía años que no lo
vivía.

Hizo todo el esfuerzo posible; pero
fue imposible para mí. El faro del comer-

cio jamás se irguió. No puedo creer que
tres cervezas fueran suficientes para que
la vida me demostrara que me estoy
poniendo viejo. Nada extraño más de mi
juventud. Podría sacrificar mi dinero y
todos mis lujos, por vivir de nuevo esa
vitalidad antigua.

Desconsolado, en casa, le rogué a
Dios que me dijera algo. En mi mente,
una sola frase apareció: “Estiércol de
antaño”. Terminó por derrumbarme,
atravesado en el orgullo: pensé en el din-
eral que gasté. Y entonces, el cuarto se
llenó de un estruendo y escuché una voz
que me decía: “Por ti convertiré el estiér-
col en oro”.

LA RUECA DE LA VIDA

OLGA DE LEÓN G.
Ella soñaba con cosas tan diferentes a

las que veía y vivía a diario. Pensaba que
todo era cuestión de esperar a que
creciera un poco más. Que se pasaran
esos días de monotonía y aburrimiento,
cuando no de preocupaciones por lo que
pasaba en su casa… Quién le diría que
eso que tanto la agobió de niña, solo
fueron nimiedades.

Fue mucho tiempo después, cuando
contaba con algo más de treinta años, que
una noticia en los periódicos la hizo
recordar el día en que ella creció y
maduró antes de tiempo, la vida adulta la
sorprendió demasiado pronto. Y, no
obstante, la niña permaneció intacta en
su memoria y en su corazón. Andrea no
se amargó, no culpó a nadie de lo sucedi-
do, simplemente, asumió que el mal
puede aparecer en cualquier parte y a
toda hora: de día o de noche.

Pero, esa tarde se estremeció, de pies
a cabeza, al sentir como el tiempo podía
volver y revivir lo pasado. Se levantó del

sillón donde estaba sentada, esperando
ser atendida por el ginecólogo, algo
desesperada por el retraso en la atención,
pues vio que el reloj en la pared marcaba
las doce con cuarenta y cinco minutos, y
su cita era a las doce del mediodía… ya
no alcanzaría a comer antes de regresar a
su trabajo.

Unas amigas le habían recomendado
mucho a ese médico, como una eminen-
cia en casos difíciles… ¿Sería ella un
caso difícil para el embarazo?, qué le
impedía procrear, siempre fue muy
sana…

A Luis no le preocupaba, pensaba que
un día, cuando estuviesen menos
ansiosos y estresados, tendrían el hijo
que tanto deseaban ambos; aún eran
jóvenes y seguían creciendo económica-
mente, sentimentalmente como pareja y
profesionalmente en lo individual.

Por fin, escuchó su nombre en voz de
la asistente y secretaria. Se dirigió a la
puerta que le indicó la señorita y tocó
suavemente. Una voz suave y firme, a la
vez, dijo, pase:

Andrea se quedó inmóvil tras pasar el
dintel del marco de la puerta. El hombre
sentado detrás del escritorio, aunque con
casi veinte años más, con el cabello entre
cano dados sus casi cincuenta años, era el
mismo, sí. No tenía dudas, esos ojos par-
dos jamás los olvidó, por años asaltaron
sus sueños y la mantenían aterrorizada en
medio de la noche.

Él ni se inmutó, ¿la reconocería?, tal
vez no en primera instancia, pues casi ni
la vio, por estar atendiendo al monitor de
su ordenador, donde tenía el expediente
que ella misma le envió.

Hasta que se detuvo en la parte donde
ella describía el evento aquel que la
transformó brutalmente en mujer, a los
trece años… Dato que ella quiso añadir
para preguntarle al ginecólogo que ahora
veía, si algo así podía mantenerla trau-
mada y ser causa de su infertilidad.
Entonces, levantó la vista y no pudo
decir nada. Quiso ocultar su cara; pero,
¿dónde?

Una noche de parranda y de apostar a
su virilidad, alcoholizado e impulsado
por los tres amigos que lo acompañaban,
causaron un daño físico y moral en la
mujer que tenía enfrente y que jamás
pensó que volvería a ver.

Avergonzado, solo pudo balbucear.
¡Perdón!, yo nunca me lo perdoné y
siempre he cargado con esa terrible expe-
riencia, ¡perdón! Tampoco yo tengo
hijos, y no sé por qué, pero no puedo
embarazar a mi mujer, quince años de
casados y aún no tenemos un hijo.

Acto seguido, tras levantarse para
pedirle perdón a la joven que fue a con-
sulta, se dejó caer en el sillón detrás de su
escritorio y hundió su rostro entre sus
manos.

Andrea salió del consultorio, sin pagar
la cuenta por la consulta. Una consulta
que le sanó el alma. 

Mónica Lavín

Placeres sagrados
en Popayán

Cuando sale el sol



Para Santo Tomás de Aquino, el sui-
cidio era una ofensa a Dios y una forma de
rechazo hacia otras personas al no prever
el dolor generado. A partir de esa premisa,
ahora dimensionamos la importancia de
las redes de apoyo para prevenir un prob-
lema de salud pública, reconocer los fac-
tores detonantes e identificar las señales.
Evitarlo es un camino en dos vías, aquella
de quien enfrenta estos pensamientos, y la
de quienes formamos parte de su entorno.

Según la Organización Mundial de la
Salud cada 40 segundos una persona se
quita la vida en el mundo, y por cada uno
hay 20 intentos. En el marco del Día
Mundial para la Prevención del Suicidio, a
conmemorarse este 10 de septiembre, hag-
amos consciencia de la oportunidad para
ayudar a salvar a otras personas.

Pensar, planear o ejecutar el suicidio es
consecuencia de una diversidad de fac-
tores, frente a los cuales, como comunidad
tenemos la capacidad colectiva e individ-
ual de prevenirlo.

Esta condición llega a presentarse ante
situaciones de duelo, por la muerte de una
persona muy querida o cercana, la pérdida
del empleo o el fin de una relación senti-
mental. La historia familiar tiene también

impacto, en casos de abuso o violencia.
Este año, desde el Consejo Ciudadano

de la Ciudad de México hemos apoyado
con Primeros Auxilios Psicológicos a más
de 4 mil 300 personas de todo el país ante
situaciones suicidas.

Dos de cada tres son mujeres y tres
cuartas partes jóvenes menores de 30 años.
Pero un dato significativo y revelador de la
inmensa oportunidad de ayudarles es que
el 98 por ciento dio señales de alerta, no
siempre de manera verbal.

Entre esos signos en apariencia ocultos

están los cambios bruscos de conducta,
tanto el enfado o tristeza repentina como
las excesivas muestras de alegría, que
salen del comportamiento tradicional de la
persona. Hay quienes descuidan su arreg-
lo, tienen problemas de sueño o de apetito,
así como desapego a las actividades que
cotidianamente le daban placer.

Al identificar esas señales es momento
de actuar, hacerles sentir que no están
solas ni solos, escucharles sin juzgar, pero,
sobre todo, acercarles a las herramientas
para procesar sus emociones.
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Mons. José H. Gómez

Al orar por la futura Asamblea
sinodal, que se celebrará en
Roma del 4 al 22 de octubre
como parte del Sínodo de tres
años sobre la sinodalidad, con-
vocado por el Papa Francisco, he
estado reflexionando acerca de la
diversidad y vitalidad de la
Iglesia de Estados Unidos.

A dondequiera que yo mire,
veo una Iglesia viva, joven, que
vive de su amor a Jesucristo y
que está comprometida en la
maravillosa obra de llamar a la
gente a seguirlo y a promover su
perspectiva sobre la dignidad de
la persona humana.

Durante todo el verano, nues-
tras oficinas diocesanas e igle-
sias locales de Los Ángeles han
estado trabajando con líderes de
la ciudad y grupos comunitarios
para acoger a la gente que llega
en autobús desde la frontera de
Texas para solicitar asilo.

Esto es un recordatorio de que
en todo el país pueden encon-
trarse católicos que llevan la
delantera en el servicio a los
pobres, proporcionándoles ali-
mentos, vestidos, alojamiento y
otros tipos de asistencia.

Las agencias de Caridades
Católicas hacen gran parte de
este trabajo, con la ayuda de una
red de voluntarios comprometi-
dos. Pero hay también muchos
otros grupos y órdenes religiosas
independientes que los apoyan.

En Los Ángeles tenemos la
bendición de contar con órdenes
de ese tipo, como son las
Misioneras de la Caridad, los
Amantes de la Santa Cruz y los
Frailes y Hermanas de los Pobres
Jesucristo, entre tantas otras que
sirven a los más pobres de entre
nosotros.

Aquí en Los Ángeles al igual
que en todo el país, los católicos
también están trabajando para
encontrar soluciones políticas y
cambios culturales que promue-
van la dignidad humana y la jus-
ticia social.

Existen católicos que hacen
importantes contribuciones en
los debates sobre cómo lograr
que las políticas públicas ofrez-
can un mayor apoyo a las parejas
casadas y a las familias. Hay
católicos que están realizando
trabajos creativos para difundir
las enseñanzas profundas de la
Iglesia acerca de la belleza de la
sexualidad dentro del plan de
Dios.

Muchas personas y grupos de
apostolados más pequeños están
dando pasos audaces para
proclamar el mensaje de la
Iglesia para la persona humana,
no sólo en áreas como el del
cuidado tutelar de menores y la
adopción, sino también en sec-
tores como son el de la reforma
de la justicia penal, la vivienda
asequible, la reforma migratoria
y la mejora de los salarios y
condiciones para los traba-
jadores.

Es también una fuente de
esperanza para mí el liderazgo
católico que, mediante toda una
serie de iniciativas, promueve
nuevas formas de pensar sobre
nuestro sistema de atención
médica, especialmente en lo que
se refiere a las mujeres y niños
vulnerables.

La energía y la vida de la
Iglesia estadounidense brota de
la fuerza y diversidad de los
laicos y de tantos apostolados,
que complementan el eficiente
trabajo de las parroquias, de la
Conferencia de Obispos

Católicos de Estados Unidos y
de tantas otras instituciones de la
Iglesia.

En la Iglesia estadounidense
podemos realmente ver el florec-
imiento de la idea del Concilio
Vaticano Segundo sobre el lla-
mado universal a la santidad y el
deber de los cristianos bautiza-
dos de ser discípulos, utilizando
sus talentos para llevar las
enseñanzas de la Iglesia a toda
área de nuestra sociedad y cul-
tura.

Recientemente, tuve la bendi-
ción de pasar un tiempo con
miembros de dos apostolados
que ayudé a fundar hace años.

El primero es Endow, que
capacita a las mujeres para que
vivan su auténtica vocación den-
tro de la Iglesia, es decir, lo que
San Juan Pablo II llamó “el
genio femenino”.

La otra es la Asociación
Católica para el Liderazgo
Latino, que les proporciona a los
hispanos las herramientas para
que aporten su fe y sus tradi-
ciones a los negocios y asuntos
cívicos.

Me complace ver que estos
apostolados están ya bien
establecidos en las diócesis de
todo el país. Esto es otro reflejo
del celo evangélico que hay en la
Iglesia de Estados Unidos.

Podríamos señalar muchas
cosas más: la fidelidad de los
obispos de Estados Unidos, la
dedicación de nuestros sacer-
dotes, la notable calidad de los
hombres que están en nuestros
seminarios, el florecimiento de
la educación católica en todos
los niveles, los múltiples medios
de comunicación y editoriales
católicas.

Podríamos también poner el
ejemplo de tantos programas y
apostolados de educación reli-
giosa que están trabajando para
ayudar a los jóvenes a crecer en
su amor a Jesús y en su
conocimiento de la fe. Estamos
dando también grandes pasos en
este país para cumplir el llamado
del Vaticano II a la renovación
bíblica, para que nuestro pueblo
sea iluminado y fortalecido por
la palabra de Dios.

El Papa Francisco nos ha invi-
tado a aumentar las contribu-
ciones de las mujeres dentro la
Iglesia. Y es sorprendente cuán-
tos de los católicos más exitosos
e influyentes de Estados Unidos
son mujeres laicas, y cuántas
mujeres son líderes de opinión
dentro de la Iglesia de Estados
Unidos.

La fe se está viviendo en nue-
stros hogares y en nuestras par-
roquias. Todos los días me siento
admirado por los hombres y
mujeres jóvenes que viven su
amor a Jesús dentro de una cul-
tura difícil, que se han compro-
metido a crecer en santidad, a
formar familias sólidas y a glori-
ficar a Dios con la vida que lle-
van.

Cuando pienso en la perspec-
tiva del Papa Francisco sobre la
sinodalidad, son este tipo de
cosas las que me vienen a la
mente. ¡Y me parece que hay
tantas cosas que nos llenan
esperanza! Nos estamos
preparando para una nueva pri-
mavera de la evangelización.

Oren por mí y yo oraré por
ustedes.

Y pidámosle a Santa María,
nuestra Madre Santísima, que
nos mantenga siempre fieles a su
Hijo, y que nos dé siempre el
valor de hablar de su amor.

La Iglesia de Estados

Unidos está viva

O. Felipe Bacarreza

Escoger la vida
Salvador Guerrero Chiprés

Por gracia ustedes

han sido salvados
Leemos en este Domingo XXV del

tiempo ordinario una parábola que nos
transmite solamente Mateo, la «parábola
de los jornaleros enviados a la viña».
Podemos decir que esta parábola es una
catequesis sobre la gracia divina, concepto
que es esencial a la fe cristiana, difícil de
comprender a nuestra mentalidad individu-
alista y eficientista.

¿Qué razón tiene Mateo para introducir
esta parábola en este lugar? A primera vista
parece sugerida por la sentencia con que
Jesús ha concluido el episodio anterior:
«Muchos primeros serán últimos y muchos
últimos, primeros» (Mt 19,30). La parábo-
la de los jornaleros enviados a la viña
habla también de «primeros y últimos» y
concluye con la misma sentencia: «Así, los
últimos serán primeros y los primeros, últi-
mos». Parece ser este el motivo por el cual
el evangelista la introduce aquí. Pero el
evangelista tiene un motivo más profundo
para introducir esta parábola en este lugar;
quiere reafirmar, por medio de ella, lo
dicho por Jesús sobre la total gratuidad de
la salvación. El episodio anterior es el del
«joven rico» (según Mateo se trata de un
joven), que rehusó vender todas sus pose-
siones y seguir a Jesús. Ante el comentario
de Jesús sobre la dificultad de que un rico
entre en el Reino de los cielos, reac-
cionaron los discípulos asombrados
diciendo: «Entonces, ¿quién puede ser sal-
vado?». La respuesta de Jesús es una
expresión de la gracia divina: «Para los
hombres eso es imposible; pero todo es
posible para Dios». Y agrega esta promesa:
«En verdad les digo… cuando el Hijo del
hombre se siente en su trono de gloria,
también ustedes se sentarán sobre doce
tronos…» (Mt 19,25.26.28.29). Que
alguien se siente sobre un trono en la glo-
ria de Cristo y posea la vida eterna es posi-
ble solamente a Dios; es un don de Dios
que ningún ser humano puede reivindicar;
es una gracia divina. Lo afirma claramente
San Pablo: «Por gracia ustedes han sido
salvados… ustedes han sido salvados por
la gracia, mediante la fe; y esto no viene de
ustedes, sino que es un don de Dios» (Ef
2,5.6.8-9).

La parábola tiene la introducción habit-
ual usada por Jesús para aclarar algún
aspecto del misterio cristiano. En este caso
quiere aclarar lo dicho acerca del don gra-
tuito de la salvación: «En efecto, el Reino
de los Cielos es semejante a un propietario
que salió a primera hora de la mañana (6
horas) a contratar obreros para su viña».
En el caso de los primeros obreros, no hay
gratuidad, porque ellos, teniendo por
delante todo el día, estaban en situación de
negociar con el propietario y exigieron que
él se comprometiera, por medio de un con-
trato, al pago de un denario al día por su
trabajo. El propietario aceptó el contrato:
«Habiendo concordado con los obreros en
un denario al día, los envió a su viña».
Pero el propietario salió nuevamente a la
hora tercia (9 horas), encontró a otros
hombres en la plaza cesantes y les dijo:
«Vayan también ustedes a mi viña, y les
daré lo que sea justo». Lo normal es que

ellos hubieran exigido 3/4 de un denario,
habiendo transcurrido la cuarta parte de la
jornada. Pero confiaron en la justicia y
bondad del propietario y no exigieron
nada: «Ellos fueron». El propietario volvió
a buscar obreros a la hora sexta, nona,
incluso undécima, cuando quedaba sólo
una hora de trabajo para acabar la jornada,
e hizo lo mismo.

La parábola sigue con el momento del
pago de todos esos obreros al final de la
jornada (hora duodécima, 18 horas). El
propietario dice al administrador: «Llama
a los obreros y págales el jornal, empezan-
do por los últimos hasta los primeros».
Aquí aparece el concepto de «primeros y
últimos». «Vinieron los de la hora undéci-
ma y recibieron un denario cada uno».
Podemos imaginar al auditorio de Jesús,
entre los cuales estamos nosotros, reac-
cionar pensando en algún error. O, al
menos, pensando que el pago de los demás
será proporcional: «Al venir los primeros
pensaron que cobrarían más, pero ellos
también recibieron un denario cada uno».
El auditorio de Jesús probablemente está
de acuerdo con ellos cuando protestan con-
tra el propietario: «Estos últimos no han
trabajado más que una hora, y les pagas lo
mismo que a nosotros, que hemos soporta-
do el peso del día y el calor». No es una
protesta abierta; es «murmuración», la
actitud de rechazo solapado. Por eso, el
propietario se dirige, no al grupo, sino a
uno de ellos y le da un trato justo y amable:
«Amigo, no te hago injusticia. ¿No con-
cordaste conmigo en un denario? Pues
toma lo tuyo y vete». El propietario acen-
túa «lo tuyo», la medida de tu esfuerzo. Y
agrega el punto culminante de la parábola:
«¿No me está permitido hacer con lo mío

lo que quiero?». A los obreros de la última
hora les hizo un don que no habían mere-
cido, que no habían ganado, fue un regalo,
una gracia. La explicación que da el propi-
etario es esta: «Porque yo soy bueno».

Con esta parábola Jesús nos enseña que
nuestra relación con Dios debe consistir en
reconocer sus dones, su infinita gracia y no
pretender nada ante Él. Si nosotros confi-
aramos en nuestros méritos, no daríamos
lugar a la bondad de Dios, como esos
obreros de la primera hora. Después de su
conversión, que fue una gracia de Dios,
San Pablo, enseña que la justificación, que
nos hace gratos ante Dios, no se obtiene
por nuestro esfuerzo, lo que él llama
«obras de la ley», sino por pura gracia: «Si
es por gracia, ya no lo es por las obras; de
otro modo, la gracia ya no sería gracia»
(Rom 11,6), sino salario. El Catecismo
define la gracia como «una participación
en la vida de Dios» (N. 1997). Nadie puede
pretender obtener esto como pago por su
esfuerzo. El Catecismo continúa: «La gra-
cia de Cristo es el don gratuito que Dios
nos hace de su vida infundida por el
Espíritu Santo en nuestra alma para sanarla
del pecado y santificarla» (N. 1999). Tiene
una sola explicación: Que Dios es infinita-
mente bueno.

Santa Teresa del Niño Jesús sabía que
ningún mérito propio podía presentar a
Dios para merecer el don de la vida eterna
y todo lo esperaba de su amor: «En el
atardecer de esta vida compareceré ante ti,
Señor, con las manos vacías, porque no te
pido que cuentes mis obras. Todas nuestras
justicias tienen manchas a tus ojos. Por
eso, quiero revestirme de tu propia Justicia
y recibir de tu Amor la posesión eterna de
ti mismo...» (S. Teresa del Niño Jesús).


